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2 ЮБИЛЕЙНЫЙ НОМЕР 1500-й

Äîðîãèå äðóçüÿ!
Вы держите в руках юби-
лейный, 1500-й номер 
газеты «Мир новостей». 
Это настоящий праздник 
для всего коллектива 
редакции. Надеемся, что 
эта дата не оставит рав-
нодушными и вас, ува-
жаемые читатели, ради 
которых мы и работаем.

Газета, как хорошее вино, 
с годами становится только 
лучше. Первый номер «МН» 
вышел почти 30 лет назад, 
и тогда в новой России был 
расцвет журналистики - су-
ществовало множество не-
зависимых газет, которые 
боролись за читателя са-
мыми разными способами. 
Сегодня журналистика, осо-
бенно печатная журналисти-
ка, испытывает серьезные 
трудности. Независимых 
печатных изданий осталось 
совсем немного, да и прак-
тически все они, как гово-
рится, нашли свое место на 
нынешнем газетном рынке. 
Одни стали рупором поли-
тиков, другие вошли в хол-
динги наших крупнейших 
корпораций, третьи нашли 
возможность воспользо-
ваться бюджетным финан-
сированием и обслуживают 
интересы своих, по сути, ра-
ботодателей.

«Мир новостей» не изме-
нил своим принципам. И се-
годня, несмотря на большие 
сложности, нашу редакци-
онную политику определяет 
только читатель. Редакция 
делает все возможное для 
того, чтобы вы получали пол-
ную и достоверную картину 
нашей нынешней жизни, а 
также могли найти в газете 
нужные и полезные для вас 
материалы. «МН» не хочет 
вас в чем-то убедить и заста-
вить во что-то поверить - га-
зета была и остается местом 
дискуссий и размышлений, 
которые, как мы надеемся и 
верим, очень нужны и нашей 
стране, и каждому читателю.

Спасибо вам за доверие и 
поддержку! «Мир новостей» 
всегда будет с вами!

Владимир Соловьев, 
председатель Союза журналистов 
России:

- Появившаяся на свет три де-
сятилетия назад газета «Мир 
новостей», несмотря на обилие 
конкурентов и конкуренток, за-
няла среди них свою особую 
нишу. Ибо такого издания, в ко-
тором, что называется, под одной 
крышей уживались бы самые раз-
ные темы, тогда не было. А о вер-
ности выбранного пути свидетель-
ствовали тиражи газеты, год за годом 
ставившие миллионные рекорды и сохра-
няющие высокую планку по сей день.

При этом заслуживает особого внимания тот факт, 
что «Мир новостей» придумали и до сих пор успешно 
развивают уже в виде одноименного издательского дома 
не профессиональные журналисты, а физик и геолог, кем 
по образованию являются главный редактор Николай 
Кружилин и его первый заместитель Андрей Авдонин. 

Чем не рекорд в истории российской прессы?!
Поздравляя коллег с юбилейным номером, желаю 

бессменным капитанам «МН» и дальше успешно пла-
вать по морю новостей, выискивать все новых и новых 
героев публикаций, ставить и решать волнующие чита-
телей проблемы, обходя опасные рифы и мелководье.

Павел Бородин, управляющий делами 
Президента РФ (1993-2000):

- Всегда позитивно и эмоцио-
нально вспоминаю свои встре-
чи в пресс-центре «Мира 
новостей» и встречи с руко-
водителями и журналиста-
ми газеты. Острые, но кор-
ректные вопросы, желание 
объективно и всесторонне 

разобраться в ситуации, не 
обижая собеседника, но за-
ставляя его быть в тонусе и не 
расслабляться. И всегда стремле-
ние услышать и понять человека, ко-
торого пригласили на интервью.

Некоторые журналисты других изданий называли 
мой юмор, анекдоты, которые я рассказывал, плоски-
ми. Наверное, просто не понимали. От журналистов 
«Мира новостей» я таких оценок ни разу не слышал. 
Люди с прекрасным чувством юмора или очень так-
тичные, а возможно, и то и другое.

Знаю, что газете в будущем году исполнится 30 лет, воз-
раст зрелой молодости или молодой зрелости для челове-
ка, а для газеты - мудрости… Желаю коллективу «Мира 
новостей» и читателям, дожившим до чтения 1500-го но-
мера, дожить до чтения 2000-го, оставаясь верными газете. 

- Наши отношения с «Миром но-
востей» зародились, когда он толь-
ко-только делал первые шаги. По 
долгу службы я общался со многи-
ми СМИ, но сразу отметил, что но-
вое издание имеет не только свое 
неповторимое лицо, но и свою по-
зицию по разным аспектам, а когда 
познакомился с главным редакто-
ром Николаем Алексеевичем и за-
мом главного редактора Андреем 
Валерьевичем, понял, что именно 
их принципиальность и собствен-
ный взгляд на ту или иную про-
блему четко прослеживаются в 
общей стилистике газеты. Напри-
мер, когда готовилась публикация, 
связанная с нашим ведомством, и я, 
как пресс-секретарь, давал по ней 
комментарий, мне открыто говори-
ли: если будет другая точка зрения 
по теме, газета ее тоже опублику-
ет. Это честно и объективно. Я и 
мои коллеги и за это тоже уважали 
«Мир новостей».

После ухода на пенсию наша 
дружба с редакцией вышла на но-
вую ступень: я приходил в «Мир 
новостей» со студентами, которым 
преподавал журналистику в уни-
верситете имени Грибоедова. Ребя-
там никогда не отказывали в воз-
можности изучить работу газеты 
изнутри.

Рад, что, невзирая на трудности, 
еженедельник остается на плаву, 
а главное, все время ищет новые 
формы подачи текстов, чтобы дать 
читателю дополнительные поводы 
для размышления. Пусть это стрем-
ление к совершенству и впредь бу-
дет вашей путеводной звездой!

Владимир Вершков, 
пресс-секретарь ГУВД 
г. Москвы (1990-2001), 
зампредседателя 
совета ветеранов УВД 
по г. Москве:

- Хочу поздравить коллектив ре-
дакции еженедельника «Мир но-
востей» со знаменательным и зна-
ковым событием - выходом в свет 
1500-го номера!

В середине 90-х годов, когда газета 
появилась на рынке прессы и доби-
лась впечатляющих успехов, это ста-
ло большим событием в российской 
медиаотрасли. Я в эти годы работал в 
газете «Комсомольская правда». Мы 
всей нашей редакцией с большим вни-
манием изучали опыт новорожденно-
го издания и в чем-то даже старались 
применять его в своей работе. Газета 
приобрела армию преданных читате-
лей и почитателей, стала важным эле-
ментом общественно-политической 
жизни страны.

На мой взгляд, каждый выпуск 
«Мира новостей» был как удар в 
большой колокол. Актуальные ново-
сти и яркие журналистские материа-
лы звучали набатом, давали толчок 
решению большого числа насущных 
проблем в Отечестве.

Поздравляю! Желаю творческого 
долголетия и новых успехов на медиа-
рынке!

Александр Оськин, 
вице-президент Союза предприятий 
печатной индустрии (ГИПП):

- Хорошо помню начало боль-
шого пути вашей замечательной 
газеты, к которой испытываю са-
мые теплые и даже братские чув-
ства. Все начиналось буквально с 
небольшого офиса. Уже через не-
сколько лет редакция занимала два 
помещения и открыла свой пресс-
центр на Петровке, куда считалось 
прийти престижным. За время его 
работы там побывали - на пресс-
конференциях и круглых столах 
- сотни известных представителей 
политики, культуры и спорта, вер-
шивших историю страны.

Невероятно, но Николаю Алексе-
евичу в непростые 90-е годы удалось 
практически из ничего, без бюджет-
ных и других денег, собственными 
силами создать по-настоящему на-
родную газету, ставшую с годами ча-

стью большого издательского дома, 
выпускающего множество интерес-
ных и популярных изданий на самые 
разные темы. Конечно, это было 
бы невозможно без поддержки еди-
номышленников и их энтузиазма. 
Благодаря сильному ядру редакции 
газета сумела с честью преодолеть 
трудности, которые возникали в пе-
риоды сложных экономических по-
трясений, происходивших в стране 
и мире. Несмотря ни на что, издание 
продолжило вести свою генераль-
ную линию, главные особенности 
которой - правда и честная позиция.

«Мир новостей» идет вперед, как 
локомотив. Никому его не остано-
вить. Его можно только двигать 
навстречу читателям и к новым 
вершинам. Сильному костяку ре-
дакции, уверен, это по плечу.

Желаю вашему изданию, чтобы 
к номеру 1500 добавился в будущем 
как минимум еще один ноль, а те, 
кто стоял у истоков прекрасного 
проекта под названием «Мир ново-
стей», как и сегодня, были этому сви-
детелями!

Иосиф Аксентьев, 
общественно-политический деятель, 
дважды (2000 и 2004 гг.) 
кандидат в Президенты РФ, 
меценат:
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3ЮБИЛЕЙНЫЙ НОМЕР1500-й
Коллектив Издательского дома 
«Мир Новостей». 2003 год

- До «Мира 
новостей» 
я работа-
ла в еже-
д н е в н ы х 

газетах с 
их бешеным 

темпом, а тут 
еженедельник со 

своей спецификой, со своим ритмом. 
Непривычно, но по-своему интерес-
но. Помню, редакция тогда распо-
лагалась в подвальном помещении 
на Щепкина и первой меня «тести-
ровала» Маргарита Васильевна Ни-
кольская - замечательный человек и 
высокопрофессиональный ответсек. 
Мы поболтали «за жизнь», и я упо-
мянула, что отдыхала в Астрахани, 
где местные рассказывали, что у них 
происходит с незаконным выловом 
осетров. «Так напиши об этом!» - 
ухватилась Маргарита Васильевна. 

Через неделю я увидела в газете 
полосу о контрабанде черной икры. 

Еще через пару дней познакомилась с 
руководством, и меня приняли в штат. 
Теперь я понимаю: это была любовь 
с первого взгляда, которая длится 
без малого 22 года. Пишу эту цифру 
и удивляюсь: как так-то? По неписа-
ным в журналистской среде правилам 
нужно периодически менять редакции. 
Чтобы бурлил адреналин, а рука не 
уставала тянуться к блокноту. Вот ведь 
какая штука: столько лет на одном ме-
сте, а она все еще не устает. Мне нра-
вится, что здесь по-домашнему уютно. 
Не в смысле мягкие диваны и пуфики 
кругом, а в смысле атмосферы. Редак-
ция стала для меня родной. В ней меня 
устраивает все: коллеги, руководство, 
условия работы, возможность выбора 
темы. А главное, свобода творчества. 
Она - тот якорь, который держит меня 
в редакции столько лет.

1500 номеров для еженедельника 
- черта, но всего лишь пунктирная. 
Впереди нас ждет еще много-много 
номеров!

Олег Бережной, 
гендиректор Группы компаний 
«Кардос», одного из крупных 
дистрибьюторов печатной продукции 
в России:

- Многие ны-
нешние веду-
щие печатные 
издания ро-
дились еще 
в советское 
время и за-
воевали по-
пулярность 
б л а г о д а р я 
опеке Партии, 
а ваше издание 
стало лидером сре-
ди печатных СМИ уже в современной 
России и одним этим заслуживает ува-
жения. Я знаю, о чем говорю: мы тоже 
начинали работать в непростые 90-е, 
а тогда надо было иметь смелость и 
четкий план действий, чтобы риск-
нуть. У «Мира новостей» нашлось и 
то и другое.

Известие о том, что у вас выходит 
юбилейный 1500-й номер, напомнило 
мне о тех временах, когда вы начина-
ли как издатели, а мы - как распро-
странители. Это был 1993 год. Тогда на 
Пушкинской площади открылся оп-
товый магазин «Логос», в котором за-
купались столичные и региональные 
киоски, а под самими «Известиями» в 
огромном проходном вестибюле воз-
ник стихийный рынок из частников - 
распространителей печатной продук-
ции. Тот, кто успевал первым вывезти 
из типографий тиражи топовых газет, 
среди которых был и «Мир новостей», 
и выложить продукцию на точке, ока-
зывался в шоколаде. Этот процесс мы 
называли «тараканьими бегами». Газе-
ты сметались за 1-2 часа. Тогда людям 
важно было не просто купить прессу, а 
купить ее как можно раньше того вре-
мени, когда она появлялась в киоске и 
в других точках продаж. 

Многие издатели тогда с нуля пыта-
лись завоевать рынок печатной про-
дукции, но где они теперь? А у вас все 
получилось, потому что нашли золо-
тую середину в подаче информации - 
не скатывались в желтизну, в «кровь, 
грязь и разврат», которыми грешили 
многие издания в те смутные времена. 
Вы нашли ту нишу, которая им до сих 
пор интересна, и не только удержа-
лись на плаву, но и продолжаете идти 
вперед, невзирая на трудности. Че-
го-чего, а их жизнь подкидывает нам 
всем регулярно, но уверен, у вас будет 
еще не один юбилейный выпуск.

Нина Широкова, 
выпускающий редактор 
«Мира новостей» 
(с 1998 по 2016 год):

- Я случайно оказалась 
в «Мире новостей»: в 90-е 
в нашем институте «Гидро-
проект» начались сокра-
щения. Я искала работу, и 
ноги привели меня в газе-
ту. Сначала статьи набира-
ла на компьютере, а потом 
руководство узнало, что у 
меня неплохие организа-
торские способности,цц и 
пригласило на должность 
выпускающего редактора. 

Я геолог по образова-
нию, а не журналист, но од-
нажды стала инициатором 
оригинального поздрав-
ления с 65-летием Юрия 
Лужкова. Моим соседом по 
дому был мужчина, кото-
рый когда-то относился к 
золотой молодежи. Как-то 
мы с мужем были в гостях 
у Эдика и смотрели фото-
альбом. Я обратила вни-
мание на один снимок: на 
подножке ЗИСа, на кото-
ром родители Эдика при-
ехали в пионерский лагерь 
проведать сына, сидели 
11-летний Эдик и 9-летний 
Юра Лужков. Я принесла 
этот снимок в редакцию, а 
наш журналист потом по-
общался с хозяином фото, 
написал текст, и так мы 
оригинально поздравили 
мэра Москвы с юбилеем. 
Было это 21 сентября 2001 
года, ровно 21 год назад.

Коллектив у нас был по-
трясающий! С большой те-
плотой вспоминаю редак-
цию. А еще руководство 
наше всегда отличалось 
человечностью. Были спо-
ры рабочие, это нормаль-
но, но если у кого-то насту-
пали трудные времена, то 
нам всегда помогали.

Думаю, что руковод-
ство ценило мое ответ-
ственное отношение к 
делу. Надеюсь, 18 лет моей 
работы в редакции - тому 
доказательство. Помню, 
первым моим самосто-
ятельным номером был 
200-й. На обложке - Иван 
Ярыгин. А сейчас уже 
1500-й номер выходит! 
Приятно осознавать, что и 
я причастна к этой цифре. 
Пусть газета и дальше жи-
вет и процветает!

- Приятно видеть, что «Мир но-
востей», издающийся десятки лет, 
по-прежнему в строю. Поздравляю с 
выходом 1500-го номера и не могу не 
сказать, что тоже причастен к тому, 
что ваше издание знают далеко за 
пределами столицы. 

Газетная жизнь затянула меня в 
1997 году, когда я устроился на работу 
в один из самых больших магазинов 
по оптовой продаже печатной про-
дукции, и не отпускает до сих пор. 
Когда я пришел в этот бизнес, ни о 
каком интернете еще и речи не было. 
Единственными источниками, из ко-
торых люди черпали информацию, 
были телевидение и газеты. Люди 
тогда читали много и хотели регуляр-
но видеть в киосках свежую прессу, в 
том числе и «Мир новостей», который  
был очень востребован у читателей.

Правда, удовлетворить эти по-
требности жителей, например отда-
ленных северо-восточных регионов 
страны, мне, как распространителю, 
было непросто. В отличие от ны-
нешних условий, наши методы ра-
боты тогда сложно было назвать 
комфортными и стандартными. В 
отдельные регионы или в некоторые 

страны СНГ газеты приходилось 
переправлять через реки на лодках, 
а те, бывало, переворачивались, и 
пачки уплывали в неизвестном на-
правлении. Или, скажем, чтобы пе-
ревезти газету на Украину, мы заби-
вали газетными пачками под завязку 
купе проводников. Изощрялись как 
могли, в общем. Не только чтобы за-
работать, но и ради идеи донести до 
людей важное печатное слово. 

Хотя в последнее время интер-
нет завоевывает сердца людей, а в 
Центральном регионе, и особенно 
в Москве, люди уже не так активно 
покупают прессу, в регионах боль-
шая часть населения ее по-прежнему 
хочет видеть, и мы, как подвижни-
ки печатного слова, верим, что это 
их желание продлится и дальше. Вы 
выпускайте и далее востребованный 
у людей «Мир новостей», а мы поза-
ботимся о том, чтобы газета быстро 
попала в руки тех, кто ее всегда ждет.

Сергей Синицын, 
учредитель и гендиректор ООО «Антарес», 
одного из крупных дистрибьюторов 
печатной продукции в России:

Елена Хакимова, ведущий редактор 
редакционного отдела «Мира новостей»:

С выходом юбилейного 
номера нашу газету 

также поздравляют 
звезды российской 

культуры на стр. 17.
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В 
Госдуме мучитель-
но готовятся ко 
второму чтению 

закона о такси, точнее 
- «Об организации пере-
возок пассажиров и ба-
гажа легковым такси в 
РФ и о внесении измене-
ний в отдельные законо-
дательные акты».

Этот документ, по 
мнению знатоков, при-
званный упорядочить 
деятельность агрегато-
ров и регламентировать 
их материальную от-
ветственность, вызвал 

много споров и породил 
большое число противо-
речивых поправок. 

В советское время по-
ездка на такси считалась 
занятием недешевым и 
почти престижным. 

Сегодня такси прихо-
дит по вызову через не-
сколько минут, а вполне 
разумную цену диспет-
чер называет заранее. 
Жители столицы весьма 
довольны таким серви-
сом, да и сами таксисты 
не бедствуют. И тут с но-
вациями полезли чинов-

ники. Над такси навис 
желтый уровень опас-
ности.

Сейчас, если в поездке 
случилась авария и есть 
пострадавшие, агрега-
торы несут так назы-
ваемую субсидиарную 
ответственность, если 
их вина доказана или 
если водитель или пере-
возчик не могут выпла-
тить компенсацию. По 
новому закону в случае 
аварии перед пассажи-
ром в любом случае (!) 
должен нести ответ-
ственность агрегатор. 
Наряду с водителем или 
перевозчиком. Согласно 
Гражданскому кодексу, 
это называется солидар-
ной ответственностью.
Хотя какая в большин-
стве ДТП может быть 
вина тех, кто всего лишь 
связывает таксопарк с 
заказчиком?

Многие эксперты не-
гативно оценивают при-

менение принципа соли-
дарной ответственности 
в отношении агрегато-
ров. «Это кажется нам 
существенной ошибкой, 
- отмечает председатель 
Общероссийского объ-
единения пассажиров 
Илья Зотов. - Несомнен-
но, этот принцип при-
ведет к значительному 
повышению цен. Агрега-
торы будут вынуждены 
закладывать в цену услуг 
многочисленные риски». 

Специалисты предо-
стерегают, что тарифы 
могут увеличиться крат-
но, что цены на такси 
повысятся не менее чем 
на 50%. И чем агрега-
тор крупнее, тем больше 
цены будут расти, так 
как по закону больших 
чисел вероятность ДТП 
для крупных компаний 
значительно выше. А для 
граждан поездки на так-
си будут все накладнее.

Павел Максимов

М инпромторг под-
готовил обновлен-
ную концепцию 

госполитики по развитию 
российской микроэлек-
троники. В документе чи-
новники мамой клянутся, 
что готовы фактически с 
нуля создать профильное 
машиностроение. Так у 
нас бывает, когда кирдык 
уже на пороге.

25 февраля бюро 
экспортного контроля 
Минторга США анон-
сировало экспортные 
ограничения, которые за-
тронут полупроводники, 
компьютеры, телеком-
муникационное оборудо-
вание, лазеры, датчики и 
оборудование в области 
информационной без-
опасности. 

Крупнейший мировой 
производитель полупро-
водников - тайваньская 
TSMC, на мощностях кото-
рой выпускаются россий-
ские процессоры «Байкал», 
«Эльбрус» и «Скиф», почти 
сразу прекратила поставки 
в Россию. По мнению ана-
литиков, в рамках санкций 
это самый серьезный удар 
по экономике РФ.

Советский Союз был в 
свое время одним из ли-
деров в микроэлектро-

нике. Технологический 
уровень позволял делать 
не только лучшие в мире 
ракеты, но и бытовые 
электронные приборы. 
В 1974-м появился пер-
вый микропроцессор, в 
1979-м - микроЭВМ, в 
1985-м - персональный 
компьютер «Электрони-
ка-85». Но в 1990-е эта от-
расль в стране усилиями 
либерал-реформаторов 
пришла в упадок, а миро-
вые технологии, наоборот, 
шагнули далеко вперед.

И несомненных лиде-
ров в производстве ми-
кросхем и процессоров 
в мире осталось всего 
три: тайваньская TSMC, 
корейская Samsung 
Electronics и американ-
ская Intel, которые вос-
пылали к нам сильной 
нелюбовью, надеясь, что 
без их чипов Россия бы-
стро загнется. 

Особый разговор о Ки-
тае: вложив сразу много 
миллиардов долларов, он 
воспользовался трендом 
глобализации и стал «ми-
ровой фабрикой». Уда-
лось наладить не только 
выпуск 28-нм чипов, но 
и современных 14-нм. Та-

кие чипы подходят для 
установки в современные 
устройства, и этот опыт 
показывает, что быстрое 
развитие отрасли возмож-
но. Правда, Китай не был 
окружен глухой стеной 
санкций. 

 Наш Минпромторг и 
поспешил подсуетиться: 
дескать, даешь импорто-
замещение!

Однако специалисты 
отрасли отнеслись к «об-
новленной концепции» 
как к примитивной отпи-
ске. По их мнению, чинов-
ники ведомства, изобра-
жая бурную деятельность, 
нарисовали красивые вер-
шины микроэлектроники 
в РФ, не имеющие ничего 
общего с сегодняшними 
потребностями.

Участники рынка и 
эксперты подчеркивают, 
что прямо сейчас отрас-
ли нужна не красивая 
стратегия, а экстренная 
помощь. Министерство 
же предлагает стандарт-
ные абстрактные меры, 
которые подойдут и 
свиноводству: развивать 
инфраструктуру, способ-
ствовать повышению 
спроса на отечествен-

ную продукцию и рас-
тить кадры...

«Создание чипов с 
разрешением 9-15 на-
нометров (это уже не 
самый крутой формат!) 
обеспечивается ресур-
сами и разработками 
практически всего мира, 
- утверждает кандидат 
технических наук Игорь 
Безукладников. - Ни у 
одной страны нет всего 
необходимого». С кем 
нам кооперироваться?!

Минпромторг отчи-
тался, поставил галочку, 
что вовсю трудился над 
стратегией «развития 
микроэлектроники в 
РФ». И даже обозначил 
инструменты для реше-
ния этих великих задач: 
производителям упро-
стят доступ к грантам, 
субсидиям и льготным 
кредитам (всего лишь!), 
чтобы стимулировать 
некие непонятные вне-
бюджетные инвестиции. 
Если где-нибудь найдутся 
желающие вкладывать 
миллиарды долларов в 
российскую отрасль. А 
если не найдутся? Ждать 
будем?!

Алексей Воробьев

МЫ НЕ ХОТИМ 
ИНВЕСТИРОВАТЬ 
В СВОИХ ДЕТЕЙ

Выступая с посланием к народу 
Казахстана, президент страны 
Касым-Жомарт Токаев заявил 
о решении распределять часть 
средств республиканского Нац-
фонда в пользу детей.

Новость если и не потрясла рос-
сийскую общественность, то во вся-
ком случае заставила ее задуматься. 
В смысле: а почему у нас до такого до 
сих пор не додумались?

Национальный фонд Казахста-
на пополняется из налогов, которые 
уплачивают нефтяные компании, до-
хода от приватизации имущества, про-
дажи земельных участков. Как счи-
тает президент Токаев, каждая семья 
должна получить отдачу от использо-
вания национальных богатств страны.

В РФ представители оппозиции 
тоже пытаются напомнить, что «недра 
принадлежат народу». Лозунг очевид-
ный для большинства граждан, однако 
процитировать по этому поводу Кон-
ституцию мало кто решается: «Земля 
и другие природные ресурсы могут 
находиться в частной, государствен-
ной, муниципальной и иных формах 
собственности». Увы, на кривом фун-
даменте при Ельцине строилось в 90-х 
государство российское.

По данным Министерства финансов 
РК, в 2021 году доход Национального 
фонда составил 1,7 трлн тенге (с учетом 
курсовой корректировки). Учитывая 
количество детей в стране, экономисты 
подсчитали, что ежегодно каждому 
ребенку будет поступать на счет при-
мерно 120 000 тенге, или два МРОТ. В 
результате к 18-летию должно будет 
накопиться примерно 3 тыс. долларов.

Возможно, это не столь великая 
сумма. Да и сама инициатива прези-
дента вызвала сомнения у экспертов 
республики. Они напомнили, что по 
итогам 2021 года траты Нацфонда и 
без «раздачи детям» уже на 200 млрд 
тенге превысили поступления, что на 
Нацфонде плохо сказываются траты 
правительства на «непонятные проек-
ты» и аппетиты надо сокращать. Коро-
че, много претензий к фонду, вплоть до 
сомнений, доживет ли он до 2024 года.

Однако большой позитивный эф-
фект инициативы президента гражда-
не РК видят в том, что она официально 
и однозначно связывает через детские 
спецсчета использование ресурсов 
страны с благосостоянием всего насе-
ления. И это дает надежду на будущее.

В России тоже есть Фонд нацио-
нального благосостояния, и он тоже 
формируется благодаря дополни-
тельным поступлениям от экспорта 
нефти и газа. Но хотя он официально 
предназначен для «сбалансированно-
сти федерального бюджета и бюд-
жета ПФР», в реальности власти за-
черпывают оттуда на самые разные 
и не всегда понятные нужды. Ника-
кой заботы о подрастающих поколе-
ниях там не просматривается. И на-
дежд на светлое будущее он пока не 
внушает...

Лаврентий Павлов

ЦИФРА НОМЕРА

граждан России считают, что жизнь в стране улучшится в ближайшие 3-5 
лет. Таковы данные опроса Фонда «Общественное мнение» (ФОМ). При этом 
11% респондентов заявили, что в этот период жизнь в РФ, наоборот, ухудшит-
ся, а 22% опрошенных не ожидают никаких изменений. Ряд экспертов считает 
эти результаты исследований слишком оптимистичными. Некоторые аналитики 
утверждают, что на этом фоне те, кто не ждет перемен, по своим настроениям, 
скорее,  ближе к пессимистам.

Макропроблемы микрочипов

48%
Такси - желтый уровень
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Регулярные взрывы газа в жилых домах - печальная реаль-
ность, к которой мы уже почти привыкли. И вот чиновники 
решили, с одной стороны, проявить показную заботу о граж-
данах, а с другой - неплохо заработать на наших страхах.

В Госдуму внесен законопроект, 
согласно которому все потребите-
ли газа обязаны будут установить в 
своих домах газоанализаторы.  

Это специальный прибор, опре-
деляющий уровень концентрации 
газа в воздухе. 

До сих пор установка такого 
оборудования была доброволь-
ной. Теперь может стать принуди-
тельной. Заместитель председате-
ля Комитета ГД по строительству 
и ЖКХ Светлана Разворотнева 
великодушно заявила, что жите-
лям не придется бегать по мага-
зинам и искать нужное оборудо-
вание. Все хлопоты по покупке 
и установке приборов возложат 
на газораспределительные ком-
пании, поставляющие топливо в 
дома. Зато у граждан в платежке 
за услуги ЖКХ появится дополни-
тельная строчка. 

Газоанализаторы с установкой 
стоят примерно 3,5 тыс. рублей. 
Есть более продвинутые модели 
с клапаном, перекрывающим по-
дачу газа в случае утечки, - 5,5 тыс. 
«Оплата будет производиться в 
рассрочку, в платежках она почти 

незаметна», - убеждает Светлана 
Разворотнева.

По мнению депутатов, установ-
ка газоанализатора может приба-
вить к расходам жильцов пример-
но 1%, а вместе с обслуживанием и 
проверкой оборудования - до 5%. 
Эксперты считают, что для ко-
шелька потребителя это не станет 
большой нагрузкой. 

Практика показывает, что 
обычно в крупных регионах газом 
занимается только одна организа-
ция. В Москве, например, это Мос-
газ - в столице к газу подключены 
1,8 млн квартир. «В остальных же 
регионах проверку газовых плит, 
колонок, котлов осуществляют 
по индивидуальным договорам с 
разными газовыми компаниями. 
Но это далеко не всегда поставщи-
ки голубого топлива, зачастую у 
таких организаций нет своей ава-
рийно-диспетчерской службы, за 
квартиры в одном и том же доме 
могут отвечать сразу несколько 
компаний», - добавила Светлана 
Разворотнева. Теперь депутаты 
предполагают навести порядок в 
этой сфере. 

Другая история - частные дома. 
Здесь при газификации должны 
сразу устанавливать газоанализа-
торы. Договоры на обслуживание 
оборудования собственники обяза-
ны подписывать самостоятельно. 
Но чаще всего этим никто не зани-
мается. В среднем по стране такие 
соглашения отсутствуют у 60% 
владельцев жилья. В частных до-
мах оборудование не проверяется 
годами. Из-за этого и происходят 
аварии, которые могут привести к 
смертельным исходам. Например, 
в 2020 году при использовании бы-
тового газа было зафиксировано 
11,6 тыс. происшествий. 

Подобный законопроект уже 
рассматривался в 2019 году. Тогда по 
стране прокатилась волна проис-
шествий, связанных с газовым обо-
рудованием. Многие помнят тра-
гедию в Магнитогорске, где взрыв 
снес половину многоквартирного 
дома. Погибли 39 человек. Двумя 
годами раньше в Ижевске жертва-
ми подобного ЧП стали 7 человек.  

Группа депутатов предлагала 
устанавливать в жилых домах си-
стемы газовой безопасности, но 
средства планировалось брать из 
фондов капитального ремонта. 
Законодатели тогда заявили, что 
вводить еще одну строчку в пла-
тежки не слишком разумно: для 
большинства граждан это будет 
непосильным бременем. Документ 
принят не был, и его отправили на 
доработку. Сегодняшние депутаты, 
должно быть, решили, что жители 
страны за прошедшие несколько 
лет стали гораздо богаче.

Наталья Пуртова

Замглавы Минприроды 
Константин Цыганов предло-
жил правительству не прод-
левать действие федерально-
го проекта «Чистая страна», 
который должен сократить 
экологический ущерб от за-
хоронения ТБО и рассчитан 
до конца 2024 года. А вместо 
него включить в националь-
ный проект «Экология» бо-
лее масштабную затею - про-
ект «Генеральная уборка». 

Общественности обе-
щают, что работы по 
«Чистой стране» с успе-
хом будут завершены и 
«граждане почувствуют 
реальный экологический 
эффект». А благое дело 
продолжит «Генеральная 
уборка», которая охватит 
гораздо больше объектов. 
И страну будут убирать до 
2030 года, когда у нас насту-
пит экологический рай или 
что-то к нему близкое. Обой-
дется все это дополнительно 
в какие-то 20 млрд рублей. 
Короче, красиво сформули-
ровано, но есть обстоятель-
ства, которые мешают этому 
верить.

Проект «Чистая страна» 
должен ликвидировать 191 
несанкционированную свал-
ку в границах городов и ре-
культивировать земельные 
участки, на которых они на-
ходились. Планировалось 
уничтожить 75 наиболее 
опасных объектов накоплен-
ного экологического вреда.

В начале этих славных дел 
финансирование нацпроекта 
«Экология» оценивалось в 

4,04 трлн рублей (!), из ко-
торых на «Чистую страну» 
планировалось потратить 
124 млрд рублей. Солидная 
сумма. В 2020 году Счетная 
палата проверила, как реали-
зуется этот проект. Аудиторы 
были неприятно удивлены.

Они выяснили, что на пе-
реработку в стране попадает 
не более 7% мусора, а 90% 
по-прежнему направляются 
на полигоны и свалки. Вы-
вод был прост: «Ощутимых 
результатов нет». А вердикт 
суровее: «Мусорная реформа 
в России провалилась!» И в 
этом контексте совсем мрач-
ной была констатация оче-
видного: чтобы разгрузить 
свалки, стране необходимо 
построить еще 200 мусоро-

перерабатывающих 
заводов, но строится 

пока только пять. 
Предлагают выход - 

мусор сжигать. Подряд 
на строительство 25 заво-

дов получила компания «РТ-
Инвест», дочерняя фирма 
всемогущего Ростеха. В мае 
2020 года «дочка» объявила, 
что ее соучастниками станут 
не менее могучие госкорпо-
рация ВЭБ.РФ (финансовый 
партнер) и Росатом (техно-
логический партнер). И нача-
лись чудеса.

В Европе цены на мусо-
росжигающие заводы коле-
блются в пределах 50-75 млн 
евро, то есть от 5 до 7 млрд 
рублей на наши деньги (в 
2020-м!). А за весь проект - 
под 200 млрд рублей. Однако 
в мае 2020 года в совместном 
заявлении компаний было 
сказано, что стоимость про-
екта составит 600 млрд ру-
блей! 

Не прошло и года, как 
стоимость проекта выросла 

еще вдвое. «Строительство 
25 мусоросжигающих элек-
тростанций мощностью 1453 
мегаватт в десятках регио-
нов России потребует 1,296 
триллиона рублей инвести-
ций, - заявляли бенефициары. 
- Само строительство будет 
стоить более 700 миллиардов 
рублей с НДС, а остальное 
пойдет на модернизацию че-
рез 15 лет».

Потрясающе! К возведе-
нию объекта еще и не при-
ступили, а уже закладывают 
расходы на его переделку и 
улучшение через 15 лет! Ви-
це-премьер Виктория Абрам-
ченко назвала будущие пред-
приятия даже не золотыми, а 
платиновыми: «Мусоросжи-
гающие заводы фактически 
предлагается оплачивать из 
федбюджета и из тарифа для 
населения. Так не пойдет».  

Но дело не только в дележ-
ке казенных средств, накрут-
ках и распилах. К самому про-
цессу сжигания ТБО экологи 
относятся неоднозначно. 

«При горении, окислении 
водорода, добавляется кисло-
род и углекислый газ, кото-
рых не было на входе. На вы-
ходе появляются вещества, 
которых не было, а также ве-
щества, у которых класс опас-
ности выше, чем у веществ на 
входе», - утверждает доцент 
кафедры экспериментальной 
ядерной физики МИФИ Ва-
лерий Сосновцев.

Так или иначе, но пока что-
то не слышно об открытии 
хотя бы одного из создавае-
мых Ростехом мусоросжига-
ющих заводов. Другими сло-
вами, поток ТБО на прежние 
свалки не уменьшается - куда 
бы ему деться? Тем более что 
этот сегмент рынка - вывоз 
ТБО на свалки - всегда плот-
но контролировался, скажем 
так, полукриминальными 
структурами, которые в пре-
красных отношениях с реги-
ональными властями. И те и 
другие имеют на этом мил-
лиарды, и зачем им что-то 
менять?!

Очевидно, что свалки по 
графику проекта «Чистая 
страна» ликвидировать ну ни-
как не получается. Но можно 
устроить фокус с переодева-
нием проекта, точнее - с пере-
именованием, продлив его 
реализацию на восемь лет. 
После чего о нем никто и не 
вспомнит. И с удовольствием 
потратить дополнительно 
выделенные деньги налого-
плательщиков - 20 млрд ру-
блей.

Григорий Алексеев

РОССИЯНЕ ЗАПЛАТЯТ 
ЗА БЕЗОПАСНОСТЬ

ГЕНЕРАЛЬНАЯ УБОРКА: 
фокус с переодеванием

Совершенно не-
ожиданно в расцвете 
сил и на вершине сво-
ей профессиональ-
ной карьеры ушел из 
жизни главный ре-
дактор газеты «Ком-
сомольская правда» 
Владимир Николае-
вич Сунгоркин, наш 
коллега и большой 
друг. Отечественная 
журналистика поте-
ряла не только про-
фессионала высо-
чайшего класса, но 
и одного из самых 
успешных органи-
заторов того слож-
нейшего процесса, 
который представ-
ляют собой сегодня 
издание газеты и во-
обще периодическая 
печать. Владимир 
Николаевич стоял 
у истоков создания 
российской прессы 
как таковой, был и 
до последнего дня 
оставался одним из 
самых активных и 
влиятельных пред-
ставителей нашего 
профессионального 
сообщества, которые 
оказывали заметное 
влияние на взаимоот-
ношения государства 
и СМИ.

Примечательно, 
что Владимир Сун-

горкин ушел как 
журналист... Можно 
сказать, на посту. В 
командировке. Тра-
гедия случилась во 
время очередной 
экспедиции «КП» 
по сбору материала 
для книги о вели-
ком первопроходце 
Дальнего Востока 
Владимире Арсенье-
ве...

Редакция «Мира 
новостей» выража-
ет самые глубокие 
и искренние собо-
лезнования родным, 
друзьям, коллегам 
Владимира Никола-
евича. Он навсегда 
останется в нашей 
памяти.

Коллектив ре-
дакции «Мира но-
востей»

«Переобулся на лету» - очень модный образ. 
Это про тех, кто способен быстро поменять 

свое мнение на противоположное, как гово-
рится, не моргнув глазом.

ADOBESTOCK

АГЕНТСТВО «МОСКВА»
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С помощью реверсивной 
генетики эти вивисекторы 
воскресили вирус испан-
ского гриппа. Заявлено, что 
им нужно сконструировать 
самые опасные версии ис-
панки для разработки эф-
фективных вакцин против 
этого вируса. А ведь испан-
ского гриппа до их экспери-
мента уже не существовало 
в природе…

Джозеф Меркола пишет 
в The Defender, что вос-
становленный из небытия 
вирус испанского гриппа 
разочаровал ученых тем, 
что оказался слишком сла-
бым и не смог убить специ-
ально отобранных для экс-
перимента макак. После 
чего биоинженеры решили, 
что необходимо сконструи-
ровать максимально убий-
ственную версию вируса. 
Меркола пишет, что наука 
сошла с ума и это нужно 
остановить, ведь под тем 
же предлогом поиска вак-
цины против гипотетиче-
ской пандемии и был создан 
COVID-19.

Ясно, что опаснейшие ви-
русы чрезвычайно трудно 
удержать в стенах лабора-
торий. А теперь представим 
себе, что произойдет, если 
на человечество обрушится 
генно-модифицированный 
до предельной убойности 
испанский грипп, а вакцина 
будет только в руках аме-
риканского правительства. 
Она превратится в мощное 
оружие контроля над миром.

Американские эксперты 
считают, что эти исследова-
ния - всего лишь прикрытие 

для создания биологическо-
го оружия, которое может 
быть применено против Рос-
сии и Китая. Если раньше 
такие работы проводились в 
закрытых военных лабора-
ториях, то теперь этот жут-
кий заказ выполняют почти 
что открыто, оправдывая 
его научными целями. А ведь 
грипп еще более опасный па-
тоген, чем ковид, он стреми-
тельно распространяется и 
быстрее убивает людей.

Из США сообщают, 
что вирус, воссозданный 
генетиками, сейчас нахо-
дится в лаборатории чет-
вертого уровня биозащи-
ты Национального центра 
биотехнологической ин-
формации США. Мир до 
сих пор не может отделать-
ся от коронавируса, и вот 
теперь планета находится 
под угрозой получить но-
вый кошмар.

Авторитетный амери-
канский эксперт Том Ренц 
требует от Белого дома и 
конгресса ответа, почему до 
сих пор разрешены экспе-
рименты по возрождению 
исчезнувшего из природы 
вируса и созданию из него 
мощнейшей смертельной 
болезни. «Прекратите де-
лать этих монстров, и тогда 
нам не понадобится разра-
батывать вакцины», - пишет 
Ренц.

Так или иначе, но сейчас 
в Америке проводятся мас-
сивные исследования, на ко-
торые тратятся огромные 
деньги. Заказчики гриппа 
очень торопятся создать 
новую болезнь, а затем ле-
карство от нее. Правда, эта 
вакцина может стать еще 
опаснее, чем новый грипп.

В США с разнообраз-
ными вирусами работают 
десятки лабораторий, они 
сосредотачиваются на са-
мых опасных возбудителях. 
Именно с этим может быть 
связан взрывной рост забо-
леваний, которые уже поч-
ти не давали о себе знать. 
Так, штат Нью-Йорк в эти 
дни был поражен полиоми-
елитом: его вирусы повсю-
ду находят в сточных водах, 
проводится срочная вакци-
нация. В штате объявлено 
чрезвычайное положение. 
А на северо-востоке США 
пробудился смертельный 
вирус энцефалита, переда-
ющийся инфицированными 
москитами при укусе. К нему 
добавился переносящийся 
клещами вирус Хартленда. 
К удивлению вирусологов, 
он вдруг начал быстро мути-
ровать. Этот патоген плохо 
изучен, им заражен широко 
распространенный в США 
черноногий клещ, который 
пока отсутствует на терри-
тории России.

Материалы подготовил Николай Иванов

Америка ударит по России 
супергриппом

Она получает нашу нефть 
со скидкой, для того чтобы 
использовать ее в качестве 
топлива на электростанциях. 
Это позволяет ей нарастить 
экспорт своей нефти по бо-
лее высоким ценам, что дает 
миллиардные прибыли.

Высокопоставленные 
американские чиновники 
жалуются на то, что антирос-
сийские санкции не произве-
ли заметного воздействия 
на российскую экономику. 
В правительстве США рас-
считывали, что она рухнет 
примерно на 15 процентов, 
но с апреля по июнь паде-
ние составило всего около 4 
процентов. И этот факт вос-
принят в Америке как пора-
жение. Корреспондент CNN 
в беседах с представителями 
вашингтонской администра-
ции выяснил, что теперь 
Белому дому остается на-
деяться, что санкции начнут 
влиять на Россию в первой 
половине следующего года.

В США с сожалением 
признали, что им не удалось 
причинить неудобства росси-
янам в повседневной жизни. 
И этот факт обескуражил 
американских стратегов. 
CNN констатирует, что рос-
сийская экономика оказа-
лась намного более устой-
чивой, чем ожидали многие 
высшие лица в администра-
ции Байдена. По данным 
финского Центра исследо-
ваний энергетики и чистого 
воздуха, за первые 100 дней 
войны Россия получила ре-
кордный доход в размере 93 
миллиардов евро за экспорт 
нефти, газа и угля.

Лучшие умы в аналити-
ческих центрах ЦРУ забы-
ли посчитать, как вырастет 
цена на энергоносители и 
сколько Россия на этом за-
работает. А ведь спрогнози-
ровать реальный ход собы-
тий могли бы даже дети. Но 
американские «эксперты» 
говорили только то, что хо-
тели услышать заказчики. 
Никто не сказал инициато-
рам санкций и о том, что в 
случае сокрушительного 
европейского кризиса падут 
проамериканские прави-
тельства и, что еще хуже для 
США, начнет распадаться 
подчиненный им Евросоюз, 
который сегодня послушно 
выполняет все их указания. 
Континент может выйти из-
под подчинения Америке.

Только сейчас в Вашинг-
тоне поняли, какой всплеск 
нефтяных цен произойдет 
после решения Евросоюза 
отказаться от перевозимой 
танкерами российской 
нефти. И совершенно не-
понятно, каким образом 
США будут реализовывать 
идею об ограничении цены 
на российскую нефть. По 
данным CNN, в Вашингто-
не сегодня надеются, что 
Москву подкосит нехватка 
электронных компонен-
тов, необходимых военной 
промышленности. Однако 
с каждым днем у нас на-
ращивается производство 
полупроводников и чипов, 
кроме того, поставить их 
могут Иран, Китай и стра-
ны Юго-Восточной Азии. 
Но об этом Байдену тоже 
не говорят...

Даже Саудовская 
Аравия покупает 
русскую нефть

В Белом доме с негодованием восприняли доклад 
своей разведки о том, что российскую нефть интен-

сивно закупают не только Индия с Китаем, но и глав-
ный ее мировой производитель Саудовская Аравия.

Всемирный экономиче-
ский форум (ВЭФ) пред-

ложил имплантировать 
чипы в детей. Авторы 

инициативы представ-
ляют этот феномен как 

неизбежность: скоро 
это будет так же есте-

ственно, как надеть 
очки, сообщается на 

сайте организации.
В 2020 году каждому трид-

цатому ребенку в США в 
возрасте от 3 до 17 лет поста-
вили диагноз «расстройство 
аутистического спектра», 
сюда относится и неспо-
собность поддерживать со-
циальное взаимодействие. 
Одной из причин нараста-
ния этой беды считают со-
держание в дешевой пище 
генно-модифицированных 
продуктов и гербицида гли-
фосата, используемого при 

их выращивании. Убийца 
сорняков калечит и детей. И 
вот Всемирный экономиче-
ский форум объявил о том, 
что имеются «этические и 
рациональные причины» 
для того, чтобы рассмотреть 
возможность имплантации 
детей микрочипами, кото-
рые исправят поведение де-

ток, излечат их от умствен-
ных и психических недугов.

ВЭФ уже получил на За-
паде статус разработчика 
правил существования все-
го человечества и усиленно 
проталкивает в жизнь свои 
идеи. Технологии имплан-
тации могут стать нормой, 
объявлено, что они являют-

ся результатом «естествен-
ной эволюции» человека.

В статье на сайте Все-
мирного экономического 
форума предлагается вжив-
лять микрочипы всем де-
тям, страдающим, например, 
дислекcией, не позволяющей 
читать на уроках. Сейчас им 
прописывают специальный 
препарат, но, как заявлено 
ВЭФ, применение электро-
ники может стать более пер-
спективным средством, даже 
обещано, что она способна 
превратить обычных детей 
в суперменов и повысить их 
мыслительный уровень. В 
классах больше не будет от-
стающих, задачки станет ре-
шать всемогущий чип.

Детские микрочипы, 
внедряемые в мозг, уже 
разработаны бельгийской 
компанией, специализирую-
щейся на наноэлектронике. 
По проекту обязательного 
чипирования дети будут ин-
тегрированы во внешнюю 
среду, они всегда будут под 
контролем, каждый их шаг 
зафиксируют. Чип позволит 
читать их мысли и эмоции. 
Авторы проекта уверяют, 
что это практически то же 
самое, что и ношение умных 
часов. Однако если часы 
можно снять, то от чипа в 
голове избавиться гораздо 
труднее. Они помогут хозя-
евам «нового мира» мани-
пулировать современным 
поколением, сделать его 
абсолютно покорным меха-
низмом. Есть, правда, опас-
ность, что чип взломают 
хакеры, чтобы управлять 
вашим ребенком.

Проблемным детям 
вживят микрочипы

Ученые из США и Канады 
вновь взялись за риско-
ванные эксперименты. 
При поддержке одного из 
участников операции по 
созданию ковида доктора 
Энтони Фаучи они заня-
лись гриппом.
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1500-й 7ОБСУЖДАЕМ ТЕМУ
Ладно микрочипы и на-

сосы для нефтепроводов… 
Или компьютеры и смартфо-
ны. Но, елки-палки, саженец 
яблони на родине Мичурина, 
Вавилова и Тимирязева! Да 
половина садоводов России 
сделают вам прививку любо-
го сорта на подвой, и через 
два года его можно высажи-
вать в сад. Так в чем же дело?..

Все очень просто: с каж-
дым днем все шире открыва-
ется жуткая, даже скорбная 
картина хозяйствования, на-
писанная акулами российско-
го бизнеса. Простой пример: 
на выпечку настоящего боро-
динского хлеба требуется три 
дня, а это дорого. Дельцы с 
помощью химии пекут боро-
динский за пару часов, назвав 
«процесс» нанотехнологией. 
Этот нанохлеб разваливается 
в руках, пользы от него ника-
кой, зато конвейер работает 
быстро и приносит прибыль. 
То же самое и с яблоками!

Уроки истории
У Чехова в «Вишневом 

саде» Раневская набрала дол-
гов, работать не умеет и не 
хочет. И после метаний про-
дала-таки сад и навострилась 
в Париж. А то, что сад новый 
хозяин вырубит, уже не ее 
проблема. Так и наши биз-
нес-лидеры: если выгоднее 
купить, чем создать, то на кой 
нужно это развитие?

Печальная реальность: 
яблоки из-за границы заво-
зить дешевле, чем развивать 
садоводство в России. И даже 
яблоки из Чили за семнадцать 
тысяч километров по цене вы-
ходят ниже наших. При боль-
шом потоке себестоимость 

одного конкретного яблока, 
конечно, будет меньше, чем 
выращенного штучно.

К тому же правильная ор-
ганизация дела подразумевает 
не только десятки гектаров 
стандартизированных садов, 
но и селекцию, поставки се-
зонной рабочей силы, храни-
лища, сортировку, упаковку. А 
с этим у нас напряженка. Да 
и сами заграничные сады вы-
глядят по-другому. Привыч-
ные для нас высокие яблони, 
которые начинают плодоно-
сить на четвертый-пятый год, 
канули в Лету, теперь выращи-
вают низкорослые, которые 
плоды дают гораздо раньше. 
Этим в основном и объясня-
ется закупка импортных пло-
довых саженцев - не только 
удобства ради, но прежде все-
го из-за скорой прибыли.

Конечно, радетельный хо-
зяин засадил плантациями са-
женцев низкорослых яблонь 
родные просторы. Однако 
это затратно по времени и 
деньгам. А на перспективу 

ишачить не всем охота. 
Проще закупить все за ру-
бежом, объяснив это же-
ланием быстрее удовлет-
ворить нужды народа. При 
этом олигархи и высшие 
чиновники, что столбовые 
дворяне, и сегодня откровен-
но брезгуют всем отечествен-
ным: фу, тут русским духом 
пахнет! За границей и навоз 
розами благоухает…

А между тем карликовые 
яблони в музее-усадьбе «Ко-
ломенское» появились около 
четырех веков назад, еще во 
времена правления Алексея 
Михайловича. Впервые они 
были описаны в «Переписи 
дворцовых садов 1701 г.». А 
брались саженцы для «Ап-
текарского огорода» в том 
числе и из частного сада бо-
ярина Никиты Ивановича 
Романова. Впрочем, кустари 
по-прежнему очень успешно 
этим занимаются. Их сажен-
цы можно купить по объяв-
лениям. А вот с промышлен-
ным производством - беда…

Человек остановится 
на уровне своей 
некомпетентности

Так гласит знаменитый 
принцип Питера. И если по 
поводу наших садоводов ни-
каких сомнений нет - их до-
стижения и сегодня знают во 
всем мире, то вот об уровне 
«компетентности», достиг-
нутом чиновниками, руко-
водящими отечественным 
садоводством и всей нашей 
экономикой, мнения скла-
дываются, скажем мягко, 
противоречивые. В России 
действительно миллионы 
талантливых одиночек, но 
как доходит до серийности, 
в «русской системе управле-
ния» все знания рассыпаются. 
Как будто их и не было ни-
когда.

Заведующая отде-
лом координации на-
учных исследований 
Всероссийского се-
лекционно-техноло-
гического института 
садоводства и питом-
ниководства Антонина 
Борисова так озву чила 
проблему: «Мы обуча-
ем, как правильно это 
делать, у нас есть под-
готовленные люди. А 
ситуация тяжелая. По 
яблоне 50% саженцев 
заражено, 80% груши 
заражено, 75% сливы». 
То есть в промышлен-
ных питомниках по 
неведомым причинам 
не могут вовремя про-
вести профилактику 
болезней, не умеют 
их лечить, а тот же са-
довод-одиночка это 
отлично делает дедов-

скими способами - медным 
купоросом, задымлением се-
рой и горчичным порошком. 
Плюс саженцы плохо под-
кармливают и поливают, из-
за чего они отстают в росте.

В советском фильме 
«Свадьба с приданым» ста-
рый дед научил колхозного 
агронома земледелию, и уро-
жай спасли. Потом стали сни-
мать фильмы о торжестве 
науки. Но история делает 
виток - и вот спустя почти 70 
лет опять нужно объяснять 
промышленным питомни-
кам, как бороться с болезня-
ми, как вырастить полезные, 
красивые и вкусные фрукты 
и овощи. Может, действи-
тельно пора идти в народ за 
советом и помощью?..

Валентина Самохина
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По действиям наших олигархов можно составить 
карту бедствий, которые переживает наша стра-
на. Одним из таких симптомов оказалось решение 
Геннадия Тимченко продать свои 760 га яблоневых 
садов. А все потому, что «посадочный материал 
ввозился из Италии и Польши, а теперь эти постав-
ки запрещены санкциями ЕС».

Только ленивый сегодня не 
долбит существующую систе-
му профтехобразования, ко-
торая показала свою полную 
негодность. Уровень обще-
образовательной подготовки 
в соответствующих учебных 
заведениях катастрофически 
ниже, чем в школах, а ведь 
мы с вами знаем, что далеко 
не каждый старшеклассник 
сегодня знает, куда впадает 
Волга. И с профессиональной 
подготовкой тоже не ахти - 
на работу по специальности 
устраивается чуть больше по-
ловины выпускников совре-
менных ПТУ.

А ведь только за послед-
ние три года в стране откры-
лись 860 новых производств, 
которым необходимы квали-
фицированные рабочие руки. 

Чиновники наконец постигли 
этот «бином Ньютона» - си-
стему профтехобразования 
заменят новой программой, 
получившей название «Про-
фессионалитет».

Предполагается, что все 
ПТУ переименуют в коллед-
жи, лицеи и техникумы, уйдет 
в прошлое унизительное про-
звище пэтэушник. Правда, на 
смену ему может прийти, на 
наш взгляд, не менее обид-
ное - общее название средних 
специальных учебных заве-
дений, по мысли чиновников, 
будет звучать так: ссузы. Из-
вините, но дело в конце кон-
цов не в названии, а в содер-
жании.

И здесь нас ожидают боль-
шие разочарования. Сроки 
обучения с 2024 года в 70% 

учебных заведений сократят-
ся вдвое, до двух лет, а специ-
альности станут широкопро-
фильными с объединением 
смежных умений и компетен-
ций.

Как считают некоторые 
эксперты, «Профессионали-
тет» сулит России полное раз-
рушение системы профтех-
образования. Эта программа 
скопирована с методических 
пособий Всемирного бан-
ка и системы образования 
WorldSkills (которая объяви-
ла России санкции). Они изна-
чально разрабатывались для 
стран третьего мира, не име-
ющих ни науки, ни промыш-
ленности. Теперь по этим 
канонам, судя по всему, соби-
раются учить российских сту-
дентов. Программы обучения 

рассчитаны от нескольких 
месяцев до двух лет - выпуск-
ник получает сертификат 
слесаря, водителя-дальнобой-
щика или сантехника. Кроме 
того, в России намерены объ-
единять различные курсы об-
учения. Как говорит первый 
замминистра просвещения 
Дмитрий Глушко, профессии 
мастер общестроительных 
работ, арматурщик и слесарь 
по строительно-монтажным 
работам укрупнятся в одну с 
широким набором квалифи-
каций. Аналогичная ситуация 
с токарями, фрезеровщиками 
и другими станочниками.

Недавно Министерство 
просвещения сообщило раз-
меры средних зарплат вы-
пускников колледжей и тех-
никумов. В первый год после 

учебы цифра постыдная и 
даже пугающая: 24,5 тыс. ру-
блей. По сути, дипломирован-
ным специалистам платили 
вдвое-втрое меньше средних 
заработков по территории.

Государство обещает выде-
лить на переход к «Профес-
сионалитету» 30 млрд рублей. 
Изменит ли эту ситуацию 
новая программа подготов-
ки квалифицированного ра-
бочего класса, на которую 
дадут просто колоссальные 
деньги? Очень хотелось бы 
в это верить, но возникают 
большие сомнения. Безус-
ловно, найдется немало лю-
дей, очень близких нашим 
неподкупным чиновникам, 
которые с удовольствием 
распилят эту кругленькую 
сумму. 30 миллиардов на всех 
хватит! Но мы должны по-
нимать, что без грамотного 
и хорошо подготовленного 
пролетариата у России нет 
будущего. А потому надо сде-
лать все возможное для того, 
чтобы эти деньги пошли не 
по карманам олигархов, а 
действительно помогли соз-
дать в России принципиально 
новую систему воспитания 
и подготовки квалифициро-
ванных слесарей, электриков 
и строителей.

Никита Данилевич, 
Андрей Князев

йП й

ЧУЖИЕ ЯБЛОКИ 
В РУССКОМ САДУ

НЕ В КОНЯ КОРМ?
 Сколько заработают олигархи на реформе профтехобразования

По сообщениям из правительства, государство собирается выделить 30 млрд 
рублей на реформу системы профессионального технического образова-

ния. Конечно, дело нужное - страна испытывает острый дефицит квали-
фицированных токарей, электриков и строителей. Но многие эксперты 

уверены, что эти деньги не  потратят по назначению, а просто украдут.
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Сейчас в России действует 
смешанная пенсионная систе-
ма. Кроме государственной 
(страховой) пенсии есть еще 
и накопительная часть, куда 
россияне ежемесячно вкла-
дывают 1-6% от зарплаты. В 
итоге к пенсии, по идее, долж-
на скопиться неплохая сумма.

Накопительная часть по-
явилась в 2003 году у граждан 
1967 года рождения и более 
молодых - Россия решила по-
следовать зарубежному опыту. 
До 2014 года накопительную 
часть можно было пристро-
ить в какой-нибудь негосудар-
ственный пенсионный фонд, 
чтобы повысить доходность. 
А в 2014 году правительство 
заморозило накопительную 
часть. Сначала временно, но 
потом эта заморозка ежегод-
но продлевалась. Сейчас мора-
торий действует до 2024 года.

И вот теперь, как пояс-
няет глава Комитета Госду-
мы по финансовому рынку 
Анатолий Аксаков, гражда-
нам хотят передать эту на-
копительную часть пенсий в 
собственность и разрешить 
инвестировать. Уже ясно, что 
гражданам не разрешат про-
сто снять деньги со счета и пе-
ревести их в наличность. Идея 
в том, чтобы создать у народа 
иллюзию свободного вы-
бора: мол, вкладывайте куда 
хотите. Можно по-разному 
к этому относиться, но, судя 
по всему, в ближайшее время 
каждый гражданин - сам или с 
привлечением брокера - смо-

жет вложить накопительную 
часть пенсии в любой инве-
стиционный фонд или проект, 
деньги начнут работать и при-
носить доход.

Это, конечно, правильно, 
потому что выжить на ны-
нешние зарплаты и пенсии 
просто нереально. Люди хотят 
хоть как-то подстраховаться, 
чтобы в пожилом возрасте 
иметь подушку безопасности. 
По результатам опроса, ко-
торый провел сервис по под-
бору вакансий «Работа.ру» 
совместно с НПФ Сбербанка, 
47% россиян говорят, что для 
стабильной жизни на пенсии 
им понадобится ежемесячно 
от 50 до 100 тыс. рублей.

В целом накопительная 
часть пенсии россиян, уже ле-
жащая на их личных счетах, 
составляет около 5 трлн ру-
блей. И государству будет вы-
годней, если эти деньги не бу-
дут лежать мертвым грузом, а 
будут вложены в перспектив-
ные долгоиграющие проек-
ты. Другое дело, что, по мне-
нию экспертов, фактически 
правительство перекладыва-
ет ответственность за неудав-
шуюся пенсионную реформу 
на плечи простых граждан. 
Из накопительной части пен-
сии эти деньги просто превра-
тятся в некую сумму на счете, 
которую человек сможет по 
своему усмотрению куда-то 
вложить. И если он совершит 
ошибку и его средства просто 
сгорят, то никто за это ответ-
ственности не понесет.

Напомним, что когда-то 
страховая пенсия ежегодно 
индексировалась у всех рос-
сиян. А в 2016 году в связи 
с дефицитом федерального 
бюджета власти решили, 
что работающим пенсио-
нерам хватит и зарплаты, 
и индексацию для них от-
менили. Около 9 млн чело-
век получали фактически 
вместо полноценной ин-
дексации некую надбавку, 
которая рассчитывается по 
баллам («заработанным» 
пенсионным коэффициен-
там, с 1 августа 2022 года 
она составляет 354 рубля). 
Сейчас, рассчитал Минтруд 

России, с 2023 по 2025 год 
пенсии будут индексиро-
ваться в среднем на 6,8%. 
Но работающих пенсионе-
ров это снова не коснется.

«Ежегодный перерасчет 
моей пенсии просто мизер-
ный. За пять лет она увели-
чилась только на тысячу с 
небольшим рублей. Но ведь 
я работаю. С моей зарплаты 
работодатель производит 
отчисления в разные фон-
ды. Получается, я тружусь, 
чтобы другие пенсионеры 
получали хорошие пенсии, 
но сам лишен ее», - сетует 
Владимир Н., работающий 
пенсионер.

Депутаты ЛДПР, надо за-
метить, и в 2021 году уже 
вносили такой же законо-
проект о возврате принципа 
индексации пенсий, требуя 
социальной справедливости. 
«Люди имеют полное право 
на честную компенсацию 
выплат за честный много-
летний труд», - отмечал Ярос-
лав Нилов, зампред фракции 
ЛДПР в Госдуме. Но инициа-
тиву не поддержали. Однако 
упорные депутаты снова вы-
двинули ту же идею.

И эксперты, и сами пен-
сионеры считают, что от-
сутствие индексации пенсий 
- явная, вопиющая неспра-

ведливость. Ведь факти-
чески эти люди работают 
вынужденно: была бы у них 
достойная пенсия, они бы с 
удовольствием отдыхали. 
Но на 10-20 тысяч рублей в 
месяц не прожить.

Документ предлагает пе-
рерасчет с 1 января 2023 года 
страховой пенсии по старо-
сти работающим пенсионе-
рам, исходя из максимально-
го значения индивидуального 
пенсионного коэффициента 
(10 вместо 3). Еще одним из-
менением должно стать воз-
обновление индексации их 
страховой пенсии и фиксиро-
ванной выплаты к страховой 

пенсии. Также законотворцы 
выступают за пересмотр раз-
меров страховой пенсии и 
фиксированной выплаты к 
страховой пенсии работаю-
щим пенсионерам.

Сейчас для работающего 
пенсионера, который хотел 
бы повысить свою пенсию, 
есть только одна законная 
лазейка, и об этом мы уже 
писали: уволиться с работы, 
дождаться перерасчета пен-
сии (по закону Пенсионный 
фонд России обязан проин-
дексировать пенсию с 2016 
года), а потом через пару 
месяцев снова устроиться 
на работу.

Экономисты отвечают, 
что, скорее всего, и в этот раз 
работающим пенсионерам 
не светит индексация: в бюд-
жете страны не хватит на это 
денег. Кстати, сам принцип 
индексации пенсий в России 
несправедлив - она привяза-
на к инфляции, а за рубежом 
- к размеру заработной пла-
ты, потому что фактически 
пенсия - это замещение утра-
ченного заработка.

ПЕНСИЮ МОЖНО БУДЕТ 
ИНВЕСТИРОВАТЬ

Пока довольно часто бан-
ки, оценивая финансовые 
возможности гражданина, 
который хочет взять ипотеч-
ный кредит, отказывают, если 
в расчете оказывается, что 
потенциальному ипотечнику 
придется выплачивать кре-
дит уже на глубокой пенсии. 
Сейчас, например, успешный 
заемщик в возрасте 45 лет 
может взять ипотеку, но на 
небольшой срок - максималь-
но на 20 лет, то есть с расче-
том, что последние платежи 
внесет до 65. То есть букваль-
но перед выходом на заслу-
женный отдых. Банки боятся, 
что на пенсии люди будут не-
платежеспособны, а значит, 
не смогут вернуть кредит. Но 
ведь чем короче срок ипоте-
ки, тем больше ежемесячные 
платежи, что порой стано-
вится непосильной ношей 
для человека.

Чтобы стимулировать 
граждан смелее брать ипо-
течные кредиты, банки ре-
шили быть более лояльными 
к их возрасту. В этом году 
эта тенденция стала замет-
ной. Кредитные организации 

поднимают предельный воз-
раст ипотечных заемщиков 
(речь идет о возрасте заем-
щика на момент завершения 
выплат по кредиту), причем 
довольно серьезно. Напри-
мер, «Дом.РФ» теперь выда-
ет кредиты при предельном 
возрасте заемщика 70 лет, до 
такого же предела увеличили 
возраст в Промсвязьбанке и 
Всероссийском банке раз-
вития регионов. В акционер-
ном коммерческом банке 
«Ак Барс» планку повысили 
не на 5, а на 10 лет! Теперь 
гражданин может взять здесь 
ипотеку с расчетом на то, что 
последние платежи он сдела-
ет в 75 лет. Такой же показа-
тель предельного возраста 
установлен в Альфа-банке и 
«Сбере». А рекордная планка 
установлена в Совкомбанке: 
гражданин сможет выплачи-
вать ипотеку до 85 лет. Это 
значит, что в этой финансо-
вой организации оформить 
ипотеку сможет 50-летний 
россиянин.

Банки пытаются повысить 
количество ипотечных кре-
дитов, поскольку в нынеш-

нем году ипотечный рынок 
очень сильно просел. Коли-
чество сделок по сравнению 
даже с предыдущим годом 
упало больше чем на треть.

Есть и вторая причина, по-
чему банки стали лояльнее 
к людям серьезного возрас-
та. По мнению финансистов, 
зрелые заемщики более дис-
циплинированны и более 
надежны. Ну и к тому же 
продолжительность жизни 
растет, даже ВОЗ уже при-
знала, что пожилой возраст 
сегодня - это промежуток от 
60 до 74 лет, а старческий воз-
раст начинается с 75. Люди 
более активны и успешны, и 
они смогут, по расчетам бан-
ков, быть платежеспособны-
ми в старшем возрасте (про-
должая работать или имея 
пассивный доход). А еще, 
возможно, погасят ипотеку 
раньше срока - им это будет 
легче сделать, чем молодежи.

По мнению экономистов, 
такой ход банков - это опре-
деленная социальная акция, 
уход от неравенства по при-
знаку возраста и попытка 
дать равные возможности 
всем гражданам. С другой 
стороны, выстроится ли 
очередь в банки из людей 
зрелого возраста, пока не-
известно. Но по крайней 
мере это повысит для них 
перспективу получения 
ипотечного кредита. Те-
перь его можно будет рас-
считать на максимальный 
срок (30 лет), в этом слу-
чае ежемесячные выплаты 
снизятся примерно до 10%, 
а это плюс для семейного 
кошелька.

Законопроект, внесенный в Госдуму депутатами 
фракции ЛДПР, по задумке его авторов, вос-
становит принцип социальной справедливости. 
Согласится ли с этим предложением правитель-
ство, пока неясно.

ВЕРНУТ ЛИ ИНДЕКСАЦИЮ ПЕНСИЙ 
РАБОТАЮЩИМ ПЕНСИОНЕРАМ?

В Минфине России родилась интересная идея. 
Ведомство предлагает разрешить приватиза-
цию пенсионных накоплений и хочет позволить 
россиянам вкладывать эти деньги в инвестиции, 
тем самым наращивая свой капитал.

ИПОТЕЧНИКИ 
СТАНУТ СТАРШЕ

Банки постепенно поднимают возраст ипотечных 
заемщиков, удлиняя сроки ипотеки. Таким обра-
зом, взяв ипотеку, можно рассчитывать на более 
низкие ежемесячные платежи - возвращать сред-
ства разрешают теперь до 75 и даже до 85 лет.

Материалы подготовила Марина Лепина
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Китайские тонкости
За август россияне наку-

пили юаней на 39 млрд ру-
блей. Это данные только по 
частным лицам, банки РФ, 
безусловно, приобрели юаней 
гораздо больше.

Китай - вторая, а может 
быть, даже первая эконо-
мика мира. И демонстри-
рует большую, чем Штаты, 
устойчивость. Однако курс 
юаня не рыночный, а ре-
гулируется государством 
- высокой и быстрой доход-
ности ждать не стоит. Тем не 
менее банковские экспер-
ты советуют делать вкла-

ды в юанях в долгосрочной 
перспективе, тем более что 
сейчас растет число рос-
сийских банков, которые 
дают возможность россия-
нам открыть на год вклад 
в юанях со средней ставкой 
1,5% годовых.

Есть также возможность 
купить облигации извест-
ных российских компаний, 
номинированные в юанях. 
Например, о доступности 
таких инвестиций объяви-
ли Роснефть, РУСАЛ, золо-
тодобывающая компания 
«Полюс», «Металлоинвест» 
и другие наши столпы эко-
номики.

Храните бриллианты 
в сберегательном 
банке!

Такая реклама может вско-
ре появиться бегущей строкой 
на телевидении. Пойти по сто-
пам известного российского 
коллекционера бриллиантов 
Феликса Юсупова россиян 
призывают Минфин и Госдума.

Еще весной был отменен 
НДС на покупку золота физ-
лицами. А с 1 октября с одо-
брения Госдумы физическим 
лицам не нужно будет пла-
тить этот налог и при покуп-
ке бриллиантов. Теперь ал-
мазы станут в России одним 
из инструментов инвестиций 
и способом сохранить свои 
деньги от инфляции.

Чтобы приобрести брил-
лианты без НДС, россиянам 
нужно будет искать их не в 
ювелирных магазинах, а в 
банках. Цены на самые твер-
дые в мире камни будут заяв-
лены в долларах, чтобы кли-
енты видели, сколько такой 
вклад стоит на мировом рын-
ке. Но купить их в российском 

банке можно будет только за 
рубли. И хранить там же.

Вот только такой вклад 
придуман не для простых 
смертных, а для очень бо-
гатых людей. Ведь цены на 
алмазы, заявленные банками 
РФ как бриллиантовые вкла-
ды, начинаются от 25 тысяч 
долларов за камушек.

Золотые запчасти
Автозапчасти для инома-

рок, материнские платы и 
видеокарты для компьюте-
ров (особенно игровых) уже 
стоят столько, что их впору 

приравнять к банковским 
депозитам. И поскольку сни-
мать с России санкции никто 
не собирается, есть тенден-
ция к повышению цен.

К тому же такой практич-
ный «вклад» легко превра-
тить обратно в рубли в лю-
бой момент, продав нужную 
деталь тому, кому «срочно 
надо». Вот только велик 
риск нарваться на мошенни-
ков, если продавать на сай-
тах объявлений или через 
соцсети. Так что это, пожа-
луй, самый выгодный, но и 
самый рискованный вклад.

Ольга Поплавская

На Восточном экономи-
ческом форуме прези-

дент Владимир Путин 
назвал обоснованным 
выход России из Все-

мирной туристической 
организации. Сегодня 

эксперты рассуждают, 
как это событие по-

влияет на возможность 
россиян путешество-

вать по миру.
Мнения на эту тему раз-

делились. Одни специали-
сты считают, что влияние 
будет минимальным, другие 
говорят, что могут закрыть-
ся целые направления. На-
пример, практически пре-
кратит свое существование 
медицинский туризм.

«Это очень сложное на-
правление, часто связанное с 
юридическими тонкостями, - 
говорит обозреватель одно-
го из профильных журналов 
Михаил Полищук. - Решить 
такие задачи и организо-
вать туры под силу только 
крупным международным 
организациям. Теперь меди-
цинский туризм для россиян 
будет практически закрыт». 

Другие специалисты, на-
против, полагают, что про-
блемы отрасли никак не 
связаны с участием в между-
народных организациях. «Я, 
честно говоря, не думаю, что 
это событие станет чем-то 
катастрофичным. Нынешние 
события, по всей видимости, 
в принципе ставят крест на 
международном туризме в 
его прежнем виде, и от реше-
ний ООН и входящих в него 
структур здесь мало что зави-

сит», - сказал советник прези-
дента Российской ассоциации 
прибалтийских исследований 
Всеволод Шимов. По словам 
эксперта, если происходящее 
сегодня затянется надолго, 
наверняка появится некий 
аналог железного занавеса 
и поток западных туристов в 
Россию, а также российских 
туристов на Запад практиче-
ски исчезнет. Но зато специ-

алисты считают, что это мо-
жет стимулировать развитие 
внутрироссийского туризма. 

Сегодня оказалось, что 
«выстраивать партнерство» 
с Россией не прочь многие 
страны. Руку помощи росси-
янам протянули африканцы: 
в Россию вернулась эфиоп-
ская авиакомпания Ethiopian 
Airlines, которая активно пре-
вращает такие экзотические 

страны, как ЮАР, Танзания и 
Сейшелы, в доступные по цене 
направления. Например, сей-
час из Москвы в Кейптаун и 
обратно можно слетать за 48,4 
тысячи рублей на человека, на 
Занзибар из Москвы и обрат-
но - за 48,2 тысячи рублей, а на 
Сейшельские острова - за 44,1 
тысячи. Правда, в воздухе при-
дется провести более 15 часов, 
но это мелочи по сравнению с 
предложениями других авиа-
компаний. Некоторые тур-
фирмы предлагают перелет со 
множеством пересадок, где до-
рога займет порядка 28 часов.

На южное направление бы-
стренько подтянулся и «Аэро-
флот», открывший прямые 
рейсы в африканские края. 
Правда, там билеты куда до-
роже: меньше 80 тысяч даже 
искать не стоит, а общая сто-
имость туров на Сейшелы с 
«Аэрофлотом» начинается от 
350 тысяч рублей.

В итоге сложилась пара-
доксальная ситуация: экзоти-
ческие африканские страны 
в благополучные времена 
были доступны лишь немно-

гим, а сейчас входят в тройку 
лидеров по числу брониро-
ваний на зимний период. До-
рожка сюда была проторена 
еще в 2021 году, когда, напри-
мер, Сейшелы посетили поч-
ти 32 тысячи россиян. Вто-
рое место по популярности 
в зимний период занимает 
Занзибар. Надо отдать 100-
150 тысяч рублей на двоих, 
и отдыхающие окажутся на 
теплом побережье с бело-
снежными пляжами.

На туристическом фору-
ме MITT 2022 были озвуче-
ны статистические данные, 
согласно которым в 2022 
году жители России пере-
стали считать путешествия 
признаком благополучия. 
«Хорошо жить можно и без 
поездок по миру» - так ду-
мает 34% респондентов.

Если в ковидном 2021 году 
не планировали отправиться 
в путешествие только 16% 
опрошенных, то в 2022 году 
их уже 32%. Основная при-
чина отказа - нехватка денег. 
«Путешествовать для меня 
слишком дорого» - с этим ут-
верждением согласились 47% 
респондентов. 

Исследователи заявили о 
снижении роста интереса и 
к поездкам по России. Если 
в 2021 году по своей стра-
не хотели путешествовать 
69% респондентов, то в этом 
- 58%. Но самое удивитель-
ное заключается в том, что 
россияне потеряли интерес 
к пляжному отдыху. В этом 
году только 58% респонден-
тов выбрали поездку на море, 
прошлым летом о пляжах и 
шезлонгах мечтали 70%.

Наталья Пуртова

РОССИЯНЕ 
ОСВАИВАЮТ 
СЕЙШЕЛЫ 
И ЗАНЗИБАРЫ

Поскольку в России взят курс на дедолла-
ризацию экономики, да и евро называют 
«токсичной валютой», заместитель министра 
финансов РФ Алексей Моисеев посоветовал 
соотечественникам держать свои сбереже-
ния в национальной валюте или валюте дру-
жественных стран. Или - третий вариант - 
покупать товары, которые в будущем станут 
недоступными или могут заметно подоро-
жать. Например, автозапчасти иномарок 
или начинку для компьютеров.

ЮАНИ, АЛМАЗЫ, ЗАПЧАСТИ: 
КАК ХРАНИТЬ СВОИ НАКОПЛЕНИЯ?

 Турция 2 миллиона 100 тысяч человек
 Абхазия 805 тысяч человек
 ОАЭ 175 тысяч человек
 Египет 105 тысяч человек
 Мальдивы 70 тысяч человек
 Прочее  245 тысяч человек

Турция -  60%
Абхазия -  23%
ОАЭ -  5%
Египет -  3%
Мальдивы -  2%
Прочее -  7%

На отдых за границу летом 2022 года 
выехали 3,5 млн россиян

По данным Ассоциации туроператоров России (АТОР)
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Внешнеполитическая 
обстановка и санкцион-
ное давление осложня-
ют ситуацию на рынке 
медизделий, но до кри-
тического состояния, 
уверяют чиновники, 
дело не дошло. 

Еще в конце мая Росздрав-
надзор издал приказ о регла-
менте работы комиссии, в 
задачи которой входит опре-
делять виды медицинских 
изделий, попадающих под 
статус дефицитных. Первый 
перечень из 37 наименова-
ний увидел свет в июне этого 
года. К концу августа список 
заметно расширился (судя по 
всему, не в последний раз). В 
него попали различные виды 
реагентов и анализаторов 
для работы с ними, диагно-
стическое оборудование, де-
фибрилляторы, катетеры и 
антитела, расходные матери-
алы для стоматологического 
оборудования, зажимы для 
сердечного клапана… Всего 
1648 позиций, каждая из ко-
торых имеет шестизначный 
код. Вы не поверите, но се-
годня, оказывается, в России 
не производятся такие про-
стые инструменты, как, из-
вините, вагинальные зеркала 
и ушные воронки. Как же 
мы до этого дошли? И как 
в случае чего должны будут 
 работать наши гинекологи и 
отоларингологи?

Регистрация медизделия, 
необходимого лабораториям, 

больницам и поликлиникам 
и попавшего в этот список, 
проводится в упрощенном 
порядке и гораздо быстрее - 
всего за 22 рабочих дня вме-
сто 50, а то и вовсе за пять. К 
слову, первой регистрацию 
по новой ускоренной проце-
дуре прошла тест-система на 
вирус оспы обезьян, разрабо-
танная центром «Вектор».

По данным директора де-
партамента науки и иннова-
ционного развития Минздра-
ва России Игоря Коробко, 
в государственном реестре 
медицинских изделий содер-
жатся сведения примерно по 
9694 кодам. При этом в Рос-
сии и дружественных странах 
не производится более 4500 
видов продукции, среди кото-
рых есть и критически важ-
ные: аппараты, инструмен-
ты и расходные материалы 
для эндохирургии и диализа, 
комплектующие для анесте-
зиологии и реаниматологии, 

эндопротезы и многое дру-
гое. Чиновник подчеркнул, 
что с начала спецоперации на 
Украине официально с рос-
сийского рынка не ушел ни 
один зарубежный произво-
дитель, и заверил, что новые 
правила регистрации медиз-
делий в условиях санкций 
создадут российским разра-
ботчикам благоприятные ус-
ловия для вывода своих про-
дуктов на рынок.

- Что касается определе-
ния приоритетов в плане им-
портозамещения, - добавил 
Коробко, - то сегодня сфор-
мированы 20 рабочих групп 
по областям медицины, в 
каждой из которых будут 
профильный главный вне-
штатный специалист, пред-
ставитель Минпромторга, 
Росздравнадзора, эксперты. 
Задачи этих групп - выявле-
ние критически важных, не-
замещаемых медицинских 
изделий, потребностей в них 

и разработка мер, направ-
ленных на предотвращение 
недостатка медизделий на 
тот случай, если зарубеж-
ные поставщики решат уйти 
из России.

Возможно, все произой-
дет так, как говорит чинов-
ник, но некоторые факты не 
дают покоя практикующим 
врачам и работникам лабо-
раторий. Оказалось, что мы 
не производим не только мо-
ниторы дыхания или винты 
для эндопротеза плечевого 
сустава, искусственные связ-
ки или проводники фильтра 
для защиты от эмболии, но 
даже такие, казалось бы, не-
сложные изделия, как защит-
ные колпачки для шприцев, 
хлопковую хирургическую 
нить, стерильный солевой 
раствор для промывания ин-
струментов и медицинский 
стакан для щипцов.

По словам вице-президен-
та РАН Владимира Чехони-

на, «доля отечественных ме-
дицинских изделий в России 
с 2014 года не изменилась, 
осталась на отметке 21%. За 
счет реализации нацпроек-
та «Здравоохранение» и мер 
господдержки отечествен-
ных производителей к 2024 
году этот показатель дол-
жен вырасти до 32%». По-
лучается, что на сегодня мы 
производим только пятую 
часть медизделий, в которых 
нуждается отрасль, и под-
нять производство до 32% 
сможем только через два 
года. Но скальпели, эндопро-
тезы, катетеры и еще более 
1600 видов медизделий нуж-
ны здесь и сейчас. Наладить 
их выпуск даже с помощью 
ускоренной регистрации бы-
стро не получится, как ни ста-
райся. Наши предпринимате-
ли, безусловно, постараются 
начать самостоятельный вы-
пуск техники, реагентов и 
инструментов, но закрыть ги-
потетический дефицит у них 
физически не получится.

Нам с вами остается на-
деяться только на то, что 
грандиозные планы по им-
портозамещению, на этот 
раз в медицинской сфере, не 
обернутся, как мы привыкли, 
пустой и бессмысленной тра-
той государственных денег. 
Потому что сейчас речь идет 
о жизни и здоровье россиян, 
которым совершенно все 
равно, где и как произведены 
нужные им медицинское  обо-
рудование и препараты.

Елена Казанцева

Цель - продуктовая 
держава №1

Несмотря на самую боль-
шую территорию в мире, 
Россия сегодня не является 
продуктовой державой №1. 
Сейчас РФ занимает 18-е 
место в списке стран - экс-
портеров еды. А на первых 
пяти местах расположились 
США, Нидерланды, Брази-
лия, Германия и Франция. 
Именно в таком порядке.

Чтобы увеличить долю 
России на мировом рынке 
продовольствия, правитель-
ство заявило о готовности 
внедрять цифровые серви-
сы, которые упростят агра-
риям получение господ-
держки и повысят качество 
управленческих решений.

Кроме того, власти со-
бираются наладить работу 
логистических цепочек и 
развивать сеть атташе по аг-
ропромышленному комплек-
су за рубежом. То есть будут 
очень востребованы менед-
жеры по продвижению рос-
сийских продовольственных 
товаров в разных странах 
мира. Раз уж Запад объявил 
нам экономическую войну, то 
конкуренция за рынки сбыта 
пойдет по-взрослому.

Новая целина
Пустующих и заросших 

бурьяном земель, на кото-
рых можно было бы что-
нибудь выращивать, в России 

огромное количество. Теперь 
их намерены вводить в сель-
скохозяйственный оборот.

Конечно, это потребует де-
нег. Прежде всего аграриям 
нужна современная сельско-
хозяйственная техника, несмо-
тря на санкции, запрещающие 
ее ввозить. Премьер-министр 
Михаил Мишустин назвал сум-
му, которую государство на-
мерено потратить на «новую 
целину». По его словам, пра-
вительство будет добиваться 
устойчивого среднегодового 
роста производства в аграр-
ном секторе на уровне 3%. 

Для этого потребуется финан-
сирование в размере не менее 
900 млрд рублей ежегодно.

Параллельно будет ак-
тивно идти «улучшение 
условий жизни в малых на-
селенных пунктах, включая 
дороги, школы, медицину, 
увеличение доходов живу-
щих там людей, развитие 
туризма», пообещал глава 
кабмина. Сельскую ипотеку 
сделают бессрочной. Будут 
привлекать народ в село до-
ступными условиями покуп-
ки жилья и участка земли в 
личное пользование.

Получается, государство 
берет в расчет не только 
крупные агрохолдинги, но 
и дает возможность ферме-
рам-частникам обеспечить 
себя и страну качественны-
ми продуктами.

Количество едоков 
в мире растет

Как уже писал недавно 
«МН», на Земле этой осенью 
стало 8 млрд людей. И все 
кушать хотят! Так что планы 
правительства превратить 
экспорт продовольствия из 

России в статью доходов 
бюджета №1 и получать от 
этого экспорта даже больше, 
чем от нефти и газа, вполне 
достижимы. Тем более что в 
странах Европы из-за при-
родных и экономических 
катастроф сейчас производ-
ство продуктов снижается.

Определен уже и рынок 
основных покупателей про-
дуктов питания из России. 
Это соседние дружественные 
страны, весь Ближний Восток, 
Африка, Китай, Индия, Юго-
Восточная Азия. Возможно, и 
в Латинскую Америку что-то 
будем поставлять.

Конечно, из-за западных 
санкций у российского агро-
промышленного комплекса 
сейчас масса проблем. Нуж-
но срочно создавать отече-
ственную замену всему, что 
раньше закупали в Европе 
(яйца бройлеров, семена, 
сельхозтехника и даже кол-
басные оболочки). Но...

Продовольствия сейчас в 
мире катастрофически не 
хватает. Так что, какие бы 
санкции ни вводил «кол-
лективный Запад», покупа-
тели на российское зерно и 
другие продукты питания в 
мире обязательно найдутся.

Ольга Поплавская

В РОССИИ 
НЕ ХВАТАЕТ 

МЕДИЦИНСКИХ 
ИЗДЕЛИЙ?

Правительство обнови-
ло Стратегию развития 

агропромышленного 
и рыбохозяйственного 

комплексов до 2030 
года. Она предусматри-

вает не только повы-
шение качества жизни 

жителей сел, хуторов и 
деревень, но и ввод под 
распашку новых земель 

и значительный рост 
производства еды и ее 
экспорта. Словом, это 

наш ответ на надвигаю-
щийся глобальный про-

дуктовый кризис.

СМОЖЕТ ЛИ РОССИЯ ЗАРАБОТАТЬ 
НА ПРОДОВОЛЬСТВИИ БОЛЬШЕ, ЧЕМ НА НЕФТИ?
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Например, Лариса Гузеева, 
которая стала вести «Голос 
60+» вместо Дмитрия Наги-
ева, по некоторым данным 
получает за это 2 млн ру-
блей в месяц. То есть за се-
зон проекта, который длит-
ся около четырех месяцев 
(включая подготовительный 
период), Бесприданница по-
лучит 8 млн рублей. Ее пред-
шественнику за каждый се-
зон выплачивали больше, 
итоговая сумма составляла, 
как говорят, свыше 12 млн 
рублей, по 3 млн в месяц). Но 
вряд ли Гузеева обижается 
на такую «дискриминацию». 
Она спокойно признает, что 
Дмитрий выполнял свою ра-
боту на музыкальном проек-
те на самом высоком уровне, 
к которому она только стре-
мится. Кроме того, за «Давай 
поженимся!» ей платили все-
го миллион... Чуть меньшую 
сумму - 900 тыс. рублей - зара-
батывает в «Поле чудес» Лео-
нид Якубович. Для сравнения: 
Иван Ургант за свое вечернее 
шоу, по некоторым данным, 
получал по миллиону рублей 
только за один выпуск. В ме-
сяц набегало около 20 милли-
онов. Чуть меньше капало на 
счет Максима Галкина (но за 
два шоу - «Сегодня вечером» 
и «Лучше всех!»).

И вот с ними вряд ли кто 
сейчас может сравниться 
по зарплате. Даже матерый 
Андрей Малахов на ВГТРК 
получает как ведущий около 
5 млн ежемесячно. Однако он 
является еще и продюсером 
своих проектов, за что кладет 
в карман денежную прибавку, 
наращивая свои ежемесяч-
ные доходы предположи-
тельно аж до 8 млн в месяц.

А сколько выходит у его 
коллеги и подруги Леры Ку-
дрявцевой? Недавно Отар 
Кушанашвили огорошил за-
явлением, что Лера получает 
70 млн за один съемочный 
день. Пошутил? Отчасти. 
Отар подтрунивал над телеве-
дущей, которая часто болеет: 
он отметил, что снимается Ку-

дрявцева один день в 
году, а остальные 364 
сидит на больнич-
ном. То есть 70 млн - 
это годовой заработок, 
что близко к истине, ведь 
Лера упоминала, что ей на-
числяется миллион рублей за 
каждую программу. Посчи-
таем: «Секрет на миллион» и 
«Звезды сошлись» появляют-
ся в эфире в субботу и воскре-
сенье соответственно. Значит, 
за месяц Лера зарабатывает 
около 8 миллионов. Как и 
Малахов. А в спину им дышит 
Гарик Харламов! Он сам на 
днях признался, что за съем-
ки на ТНТ кладет в карман 
ежемесячно 7 млн рублей. Но 
заметил, что и работать при-
ходится практически без пе-

рерывов: «Хожу 
на все передачи!»

- Заметим, что все 
перечисленные - веду-
щие различных шоу, - говорит 
рекрутер Александр Клим-
кин. - Это самая высокоопла-
чиваемая категория сотруд-
ников телевидения. Ведущие 
новостных и аналитических 
программ получают меньше 
- 600-900 тыс. рублей в месяц. 
Есть, конечно, исключения. 
Например, зарплата Влади-

мира Соловьева составляет 
минимум 1,5 млн. Но точная 
цифра не разглашается. Она 
может быть значительно 

больше. Зарплата веду-
щего зависит от многих 
факторов: его извест-
ности, медийности, его 
стажа на ТВ, новост-
ной или развлекатель-
ный проект он ведет 
(за развлекательный 

платят больше, так как 
туда приходит больше 

рекламы) и т. д. Если 
передача автор-

ская, то за это 
тоже допла-
чивается. А 
вообще в 
сфере теле-
видения де-
нежные во-

просы всегда 
решаются в 

индивидуальном 
порядке, тет-а-тет 

с руководством. Ве-
дущие, казалось бы, одного 
уровня могут получать совер-
шенно разное вознагражде-
ние за свою работу. Поэтому 
вся информация на тему, кому 
сколько платят, является за-
крытой. И те суммы, которые 
вдруг всплывают, на самом 
деле очень приблизительные.

М.Н.

ТН
Т

Н
ТВ

Иосиф Пригожин сейчас 
редко отвечает на звонки. 
И, надо полагать, почти не 
видится с супругой Валери-
ей, поскольку пропадает на 
съемках. К счастью, у него 
скоро возникнет перерыв, 
чтобы перевести дух. Ведь 
ток-шоу снимаются блоками 
по несколько выпусков, по-
сле чего ведущие могут неко-
торое время отдыхать.

Первый выпуск с участием 
Пригожина зрители уже по-
смотрели - он был посвящен 
очередному скандалу в семье 
Людмилы Гурченко. Кстати, 
именно обилие скандальных 
тем утомили в свое время 
предшественников Иосифа: 
Оскар Кучера и Антон При-
вольнов ушли из проекта, 
сославшись на то, что такой 
формат им не подходит (не 
по своей воле покинул про-
ект только Александр Кол-
товой - он трагически погиб 
в 2020-м). Но опытного про-
дюсера желтыми темами не 

напугаешь. Больше всего 
проблем, как представляет-
ся, возникнет из-за того, что 
Пригожин ранее ничего не 
вел на телевидении, ему с 
нуля приходится постигать 
все тонкости новой работы.

- Трудно сказать, справ-
люсь ли я с задачей, - призна-
ется деятель шоу-бизнеса. 
- Однако я люблю экспери-
менты, это один из способов 
найти в себе новые возмож-
ности. А вдруг у меня дей-
ствительно есть талант веду-
щего?

- Пока непонятно, какой 
потенциал у Иосифа При-
гожина, - говорит Роза Ся-
битова, которая в свое время 
тоже без всякого предвари-
тельного опыта начинала 
вести «Давай поженимся!» 
на Первом. - Но по себе могу 
сказать: ему придется учить-
ся, учиться и еще раз учить-
ся. При этом тебя никто 
конкретно учить не станет, 
все надо постигать самому. 
Существует, конечно, Шко-

ла телевидения, но это дру-
гое. На практике есть очень 
много тонкостей, которые 
приходится осваивать на 
ходу. Я начала с того, что по-
пыталась понять, как думает 
команда: ход мыслей режис-
сера, оператора, редакторов 
и даже гримеров. Там никто 
ничего не объясняет - про-
сто некогда. И вот когда я 
поняла образ мыслей про-
фессионалов этого дела, то 
картинка у меня сложилась. 
Я, например, узнала, как мне 
лучше сесть, как двигаться... 
Да, и от этого много зависит! 
Приходишь на площадку и 
сразу выясняешь: «Где мои 
точки? На какую камеру я 
должна работать? Сколь-
ко вообще камер? Можно 
ли мне вставать и ходить по 
студии? Если можно, то в ка-
ком направлении? До какой 
черты?» И так далее... Это 
технические, но очень важ-
ные моменты. Одними ум-
ными речами и харизмой тут 
не обойдешься! Более того, 
если ты ведущий такого 

шоу, как «Звезды сошлись», 
то надо обладать очень хо-
рошей памятью, поскольку 
придется запоминать все, о 
чем говорят участники. Каж-
дый из них. И в течение всего 
выпуска держать все это в го-
лове, чтобы выстраивать не-
кую цельную картинку. Есть, 
конечно, сценарий. Но это 
только скелет всего действа. 
Задача ведущего - на этот 
скелет нарастить мясо. Теле-
видение продает эмоции. Так 
вот эмоции - это как раз то 
самое мясо. И вот когда все 
эмоции будут вытащены, то 
надо еще вернуться к началу 
разговора, закольцевать его. 
Для этого тоже нужны от-
личная память и определен-
ные ораторские способно-
сти, владение литературным 
языком.

Кроме того, ведущий ток-
шоу должен уметь не перетя-
гивать одеяло на себя, а быть 
неким модератором беседы. 
Вот как Малахов. Он никогда 
не выпячивается. И так ведет 
разговор, что все имеют воз-

можность высказаться, по-
нимая в то же время, кто на 
этом шоу главный. Еще та-
кой момент: очень важно по-
гасить в себе привычную ипо-
стась. Вот Иосиф Пригожин 
у нас продюсер. И в какой-то 
момент может говорить, ве-
сти себя как продюсер, кото-
рый всем распоряжается, от 
которого все зависит. А этого 
не надо. Зрители должны ви-
деть перед собой только че-
ловека, который обрамляет 
своими словами и действиями 
происходящее в студии. И это 
я вам рассказала только деся-
тую часть того, что должен 
уметь и чем владеть ведущий. 
Вот со всем этим столкнется 
или уже столкнулся Иосиф 
Пригожин. Но если уж его 
пригласили на НТВ (а я не 
сомневаюсь, что там работа-
ют профессионалы, которые 
знают, кого лучше пригла-
сить), то он прошел кастинг 
и подходит для этого проекта. 
А мы, зрители, посмотрим и 
оценим.

Лидия Мезина

Кто на ТВ получает 
больше всех?

« Звезды сошлись»: 
что ждет Иосифа 
Пригожина?

Самые дорогие ведущие Иван Ургант, Максим 
Галкин и Дмитрий Нагиев исчезли с экранов. И 
судя по всему, и из зарплатных ведомостей. Но 
есть же и другие телезвезды с высоченными 
гонорарами...
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Продюсер стал соведущим Леры Кудрявцевой в популярном ток-шоу НТВ 
и с энтузиазмом взялся за новую для него работу. Муж Валерии, у кото-
рого до этого не было телевизионного опыта, заявил, что трудности его 
не пугают.

«РОССИЯ1»

ПЕРВЫЙ КАНАЛ
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- Ирина Ивановна, для 
театральной Москвы из-
вестие о смене руководства 
стало неожиданным. А как 
вы пережили уход Райхель-
гауза, с которым прорабо-
тали многие годы?

- Конечно, когда узна-
ли, что Иосиф Леонидович 
больше не будет руководить 
театром, мы не могли в это 
поверить. Ведь создание это-
го театра - полностью за-
слуга Райхельгауза. «Школа 
современной пьесы» стала 
ярким событием в театраль-
ной Москве. А какой у нас 
замечательный авторский 
репертуар, сколько зрителей 
приходит на наши спектак-
ли. Может быть, не все по-
становки принимались, но у 
нас всегда был полный зал. 
Также Иосиф Леонидович 
приглашал молодых, никому 
не известных режиссеров и 
давал им шанс. Поэтому, ко-

нечно, известие о том, что он 
больше не будет нашим ру-
ководителем, для меня стало 
потрясением.

- А что вы скажете о 
Дмитрии Астрахане, кото-
рый стал новым худруком?

- Я вижу, как нервнича-
ет Дмитрий Хананович, по-
нимаю его напряжение, но 
верю, что у него все получит-
ся. Я с ним работала, мы про-
ехали полмира с его спектак-
лями, он очень талантливый 
человек.

- Может, при новом ру-
ководстве вы хотели бы 
сыграть какие-то роли, о 
которых давно мечтали, но 
не получалось? Астрахан, 
например, говорит, что хо-
тел бы увеличить реперту-
ар детскими спектаклями. 
Вам это интересно?

- В этом сезоне продолжу 
играть то, что играла в про-
шлом. У меня очень хорошие 

спектакли. Например, «Тол-
стого нет» - замечательная 
постановка, я играю главную 
роль - Софью Андреевну, 
супругу писателя. Режиссер 
Александр Сезонов разре-
шил мне показать и озвучить 
в этой роли все мои поиски, 
поэтому можно сказать, что 
мечта почти осуществилась. 
Ну а в детских спектаклях, к 
сожалению, я себя не вижу, 
это не мое. Люблю, когда у 
актера есть своя тема и он ее 
проживает. Жизнь короткая, 
и я считаю, что надо играть 
именно свое. Иосиф Леони-
дович меня по этому поводу 
всегда ругал, говорил: «Ты 
никогда не будешь великой 
актрисой, потому что от все-
го отказываешься». А я и 
не хочу быть великой, хочу 
играть свою тему. Хочу, что-

бы меня понимали зрители, 
чтобы они получали наслаж-
дение от моей работы. Что, 
собственно, и происходит.

- Сейчас во многих теа-
трах непростая ситуация: 
объединения, расколы, скан-
далы, интриги... А у вас как 
с этим обстоит?

- У нас этого нет: ни ин-
триг, ни зависти, ни каких-то 
склок. Мы друг другу рады, 
при встрече целуемся, обни-
маемся, поддерживаем в раз-
ных ситуациях. Мы - единая 
семья... Да и вообще я очень 
люблю и наши спектакли, и 
наш театр, и когда слышу, что 
кто-то плохо говорит про ар-
тистов, то возмущаюсь.

- Может, поэтому не 
ходите на различные ток-
шоу? Там же ждут от ар-
тистов жареного.

- А мне это неинтересно! 
Никогда не ходила и не со-
бираюсь. Мне уже два года 
звонят с телеканала НТВ и 
приглашают поучаствовать в 
одной передаче. Я отказыва-
юсь и прошу: «Девочки мои 
милые, ну отстаньте от меня. 
К вам на НТВ точно ни за что 
не пойду».

Как-то на днях увидела в 
интернете гадость про себя 
и была просто ошарашена. 
Какой-то человек по фами-
лии Воля - я его не знаю, он 
где-то мелькает в передаче 
«Камеди Клаб», я никогда 
не смотрю эти передачи, не 
понимаю этот жанр, не по-
нимаю, над чем люди смеют-
ся... Так вот пишут, что этот 
человек пострадал от меня. И 
придумана целая история, как 
будто я его ударила. Понятия 
не имею, кто этот человек, и 
не понимаю, почему мое имя 
треплют в связи с этими глу-
пыми выдумками. Недоуме-
ваю, почему про меня пишут 
подобные гадости. Людям 
что, заняться нечем?

- Сейчас некоторые ваши 
коллеги покинули Россию. 
Как к ним относитесь?

- Мне хочется защитить 
людей, которые уехали, а 
потом вернулись. Я смотрю 
сейчас передачи, меня удив-
ляет и страшно возмущает, 
почему некоторые артисты 
нападают на своих же коллег. 
Люди приехали на свою ро-
дину, оставьте их в покое! Не 
надо никого осуждать...

Анжела Якубовская

Сказать, что все российское 
в этом году выжгли каленым 
железом, все-таки нельзя. В 
программе «Новые горизон-
ты», в которой победителя 
определяют зрители, показа-
ли фильм казахского режис-
сера Адильхана Ержанова 
«Голиаф», который был снят в 
том числе на российские день-
ги и с участием российских ак-
теров Дмитрия Чеботарева и 
Александры Ревенко.

Русский след можно про-
следить, конечно же, и в худо-
жественном фильме «Пара» 
французского режиссера 
Фредерика Вайсмана - об 

отношениях Льва Толстого 
и его жены Софьи Андреев-
ны. В основу сценария легли 
письма писателя и его супру-
ги, их дневники. И никакой 
задачи опорочить «зеркало 
русской революции» у Вайс-
мана, судя по всему, не было.

Ну а вообще в Венецию в 
этом году съехалось огромное 
количество звезд мирового 
уровня, начиная с американ-

ской оскароносной ак-
трисы Джулианны Мур, 
которая стала прези-
дентом жюри. Весь фе-
стиваль Мур меняла одно 

черное платье на другое, как 
бы демонстрируя серьезность 
политической обстановки. 
Однако в один из выходов на 
красную дорожку 61-летняя 
актриса облачилась в про-
зрачное платье с блестками, 
напоминающими фейер-
верк.

В о о б щ е 
о г о л е н -
ность звезд-

ных тел стала тенденцией 
Венеции-2022. Многие актри-
сы щедро показывали гостям 

киносмотра свои гру-
ди, ягодицы, бедра 
под прозрачно-ус-

ловными тканями 
или вообще без 

оных. Кое-кто 
просто де-
филировал 
в исподнем. 
Похоже, про-
ш л о г о д н и й 
тренд по-
прежнему в 
силе и нижнее 

белье больше 
таковым не счи-
тается.

36-летняя рос-
сийская супер-
модель из Челя-
бинской области 
Ирина Шейк, со-
стоящая в отно-
шениях с амери-
канским актером 
Бредли Купером, 
тоже демонстриро-
вала свою грудь в 

прозрачном топе 
от Armani. А на 

одну из премьер Ирина вы-
шла... в комбинации.

Самый популярный мо-
лодой американский актер 
Тимоти Шаламе предстал 
перед фотографами в крас-
ном наряде из атласной ткани 
с полностью голой спиной, то 
есть в абсолютно женском 
костюме. Из мужского были 
только кожаные полуботин-
ки. Кстати, в прошлом году в 
Венеции Тимоти представлял 
фильм «Дюна» и был одет со-
всем некричаще.

Еще большей неожидан-
ностью стало появление Брэ-
да Питта на красной дорож-
ке перед премьерой фильма 
«Блондинка». Хотя он - про-
дюсер этой трехчасовой кар-
тины о Норме Джин Бейкер, 
известной всему миру как 
Мэрилин Монро. В фильме 
легендарная актриса сравни-
вает себя с Наташей из «Трех 
сестер», читает русскую 
классику и мечтает сыграть 
Грушеньку из «Братьев Ка-
рамазовых». Опять-таки не-
вольный русский след...

Катерина Мигулина, 
Венеция

  Ирина Алферова: 
« Не хочу быть великой 
актрисой!»
В театре «Школа современной пьесы» кардинальные 
изменения. Департамент культуры не продлил контракт с 
его бессменным худруком Иосифом Райхельгаузом, теперь 
театром руководит Дмитрий Астрахан. Все будет по-новому? 
Только не для главной звезды «Школы» Ирины Алферовой. 
Знаменитая актриса и в новом сезоне не намерена сбавлять 
обороты.

На острове Лидо завершился 79-й Венецианский кинофестиваль. По понятным причинам в 
этом году российские картины ни в одной из программ не участвовали. Однако без русского 
следа в Венеции все же не обошлось...

Русский след в Венеции: Ирина Шейк, 
Лев Толстой и даже Мэрилин Монро!
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Джулианна Мур 
и Тесса Томпсон У Брэда Питта «Блондинку» сыграла брюнетка

Ирина Шейк
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Екатерина 
Семенова, 
певица:

- Желаю вашей газете долгих 
лет жизни! Пусть выходит еще 
столько же номеров, еще столь-
ко же и еще столько же! Пусть 
в вашей газете будут только 
положительные, объективные 
и добрые новости! Я понимаю, 
что в наше время это очень 
трудно осуществить. Просто 
очень хочется кому-то верить. 
Понимаете?..

Андрей 
Житинкин, 
режиссер, народный 
артист России:

- Я рад поздравить 
любимую редак-
цию, всех сотруд-
ников «Мира 
новостей» с вы-
пуском 1500-го 
номера, пото-
му что юби-
лейный но-
мер - это тоже 
определенного 
рода веха. Как в 
театре юбилейный 
спектакль. В вашей 
газете мне нравят-
ся, с одной стороны, 
информативность, 
а с другой стороны, 
доступность изло-
жения и некий даже 
просветительский 
характер. Особо 
хочу подчеркнуть, 
что много внимания 
вы уделяете ново-
стям культуры. Даже 
не просто новостям, 
а вы поднимаете и 
обсуждаете вопро-
сы духовности, что 

сейчас очень акту-
ально. Могу сказать, 
что «Мир новостей» 
ярко выделяется из 
ряда очень многих 
изданий, которые 
просто на глазах 
желтеют. Вы изы-
сканны, лаконичны, 
информативны. И 
при этом никакой 
желтизны! Так что 
желаю вам здоровья 
и еще многих-многих 
тысяч номеров.

Никас Сафронов, 
народный художник 
России:

- У меня с «Миром но-
востей» сложились очень 
теп лые и доверительные 
отношения. И сложились 
они давно. Я присутство-
вал на 20-летнем юбилее 
газеты, потом на 25-ле-
тии. А в следующем году 
«Миру новостей» испол-
нится аж 30! Для нашего 
времени, когда печатные 
издания открывают-
ся и закрываются, 
это очень боль-
шой срок, но 
газета «Мир 
новостей» 
будет су-
ществовать 
еще долгие 
годы. И дол-
гие годы мы, 
я уверен, бу-
дем дружить, 
как дружим сей-
час, и я буду прихо-
дить на все последую-
щие юбилеи.

Да и сам я всегда при-
глашал друзей из «Мира 
новостей» на свои дни рож-
дения. Мною был написан 
портрет главного редак-
тора газеты Николая Кру-
жилина - замечательного 
человека, патриота своей 

газеты и нашей страны в 
целом, под руководством 
которого вышел и этот 
1500-й номер. Чем он отли-
чается от других номеров? 
Только круглой цифрой в 
шапке. А по существу это 
обычный - и как всегда, 
отличный! - номер «Мира 
новостей». Ведь в нем, как 

обычно, собраны са-
мые интересные 

и актуальные 
новости со-

временно-
го мира и 
нашего 
дня, есть 
вдумчи-
вая ана-
литика, 
м н е н и я 

э к с п е р -
тов, по-

лезная ин-
ф о р м а ц и я , 

интервью с извест-
ными людьми. Я сам не раз 
давал интервью вашему 
изданию и комментиро-
вал различные события, 
поэтому по себе знаю, что 
авторы «Мира новостей» 
всегда внимательны к со-
беседнику, не перевора-
чивают сказанное с ног 
на голову, не перевирают 
факты. Вот почему в са-
мом начале я сказал про 
доверительные отноше-
ния. Вам можно доверять! 
Не случайно вам доверяют 
и читатели, для которых 
вы работаете, и герои ва-
ших публикаций. Доверя-
ют, поскольку вы делаете 
свою работу добросовест-
но и профессионально. И 
так держать, «Мир ново-
стей»! 

Аркадий Инин, писатель-
сатирик, профессор ВГИКа:

- Я сейчас в столице 
Узбекистана, в Таш-
кенте, мы тут с кол-
легами - препода-
вателями ВГИКа 
работаем. Поэ-
тому привет вам 
аж из Ташкента! 
Связь у меня тут 
плохая, прерыва-
ется. Поэтому я, 
наверное, не смо-
гу сейчас сказать 
и малой части того, 
что хотел бы... Но скажу 
главное: «Мир новостей» - это 
моя любовь на всю жизнь. Это 
счастье - сотрудничать с вами, 
отвечать на ваши вопросы, де-
литься своими мыслями. И сча-

стье - читать вашу 
газету. Особенно, 

когда в ней что-
то напечатано 
про меня. (Сме-
ется.) Как 
вернусь, обяза-
тельно куплю 
этот ваш юби-
лейный номер 

со своими по-
здравлением и 

пожеланиями. А 
пожелания такие: 

здоровья, здоровья 
и еще раз здоровья всему 

коллективу «Мира новостей», 
а также много-много интерес-
ных тем, с которыми можно ра-
ботать, увеличивая тиражи.

Василий Ливанов, 
народный артист России:

- Я очень люблю вашу газету, стараюсь не 
пропускать свежие номера... А этот уже 
1500-й? Это значит, что очень многие вас 
любят, если вы продолжаете выходить в 
свет еженедельно и вас читают, ценят. 
Я «Мир новостей» ценю за интелли-
гентность, такт, объективность и чест-
ность. Общение с этой газетой - это 
как общение с умным, очень интерес-
ным человеком, который любит свою 
страну и людей, в ней проживающих, 
бережно относится к мнению каждого, 
является приятным и мудрым собеседни-
ком. Желаю вам дальнейшего процветания!
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Елена Ханга, 
телеведущая, 
популярный блогер:

- Так уж полу-
чилось, что я в 
п о д г о т о в к е 
пуб  ликаций 
«Мира ново-
стей» часто 
принимаю 
непосред-
с т в е н н о е 
у ч а с т и е . 
Меня при-
в л е к а ю т 
авторы за-
меток и ста-
тей в качестве 
эксперта по раз-
личным, близким 
мне темам... Звонят, 
спрашивают мое 
мнение, уточняют 
какие-то вопросы, 
которые возника-
ют в русле анализа 
текущих новостей. 
И мне очень импо-
нирует то, что «Мир 
новостей» никогда 
собственно новостя-
ми не ограничива-
ется, не подает их в 
голом виде, а всегда 
старается окинуть 
то или иное событие 
критическим взгля-
дом, рассмотреть его 
с разных, порой нео-
жиданных ракурсов, 
узнать, что думают 
по этому поводу как 
участники событий, 
так и наблюдатели 

- эксперты, лидеры 
мнений и т. д. Это, 
на мой взгляд, очень 
правильный подход, 
который, по всей ви-
димости, нравится и 
читателям, если они 
голосуют рублем за 
каждый номер. По-
этому и номеров уже 
так много, что газе-
ту надо поздравлять 
с юбилейным вы-
ходом в печать, что 
я с удовольствием и 
делаю. Поздравляю! 
И совершенно ис-
кренне желаю газе-
те долгой, успешной 
профессиональной 
судьбы. Чтоб был 
еще 2000-й номер, 
3000-й и так до бес-
конечности.
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Илья Резник, 
поэт, народный 
артист России:
   Дорогому «Миру новостей»
Мой добрый друг, «Мир новостей»,
Мильонами любимый!
Спешу воспеть твой Юбилей,
Твой дар неистребимый,
Твой стиль земной, высокий слог
И к истине стремленье,
И в дни смятений и тревог
Твое долготерпенье.
Твой почитатель и поэт,
Чей путь к любви извечен,
Я не один десяток лет
С тобой жду новой встречи.
Творец, чей благороден труд,
Прими благодаренье
За то, что здесь нашли приют
Мои стихотворенья.
С тобой душа моя и плоть,
Печатник - сын России!
Да охранит тебя Господь,
Воздаст любви и силы!
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Родион Газманов, можно сказать, ветеран российской сцены. 
И даже советской! Вся страна умилялась песне «Люси» в его 
исполнении еще в далеком 1987-м. Однако пафосное 35-летие 
творческой деятельности сын нашего знаменитого Есаула 
отмечать не собирается. Он надолго бросал эстраду, уходил в 
бизнес, и довольно успешно, но… Но гены оказались сильнее!

Кофейни и акции 
Газпрома

- Родион, вас сейчас мож-
но назвать героем новостей. 
Писали, что вы открыли 
кофейню в США, про напа-
дение на вас, и эта инфор-
мация вообще облетела весь 
интернет…

- Конечно же, эта история 
никакого отношения к правде 
не имеет. Это дело рук все тех 
же людей, которые запустили 
фейк о том, что мне якобы 
принадлежат 10 процентов 
акций Газпрома. Такую но-
вость могли родить только те, 
кто реально не умеет считать. 
Потому что на тот момент с 
капитализацией Газпрома в 
7 триллионов 10 процентов 
акций - это 700 миллиардов 
рублей. Не так много людей в 
России - да и в мире, - у кото-
рых имеется такое состояние. 
Поэтому у меня только один 
вопрос был: куда вставать в 
очередь за акциями и за ко-
фейней? (Смеется.)

- Как реагируете на такие 
«новости»? Или уже при-
выкли читать про себя не-
былицы?

- Да, уже давно привык к 
тому, что про меня пишут вся-
кую чушь. Это, к сожалению, 
то, чем некоторые не очень 
чистоплотные журналисты 
зарабатывают себе на хлеб.

- Однако известно, что 
история про кофейню полу-
чила неожиданное продол-
жение: вам действительно 
предложили открыть за-
ведение, но в России. Будете 
заниматься этим проек-
том?

- Да, мне пришло несколь-
ко предложений от людей 
выступить лицом ряда кофе-
ен, причем одну из них хотят 
назвать «СССР». Я рассма-
триваю сейчас эти предло-
жения и, вполне возможно, с 
одним из них соглашусь. Но 
тут вопрос, насколько я могу 
быть вовлечен в этот проект, 
потому что все-таки моя пер-

вичная, основная работа - это 
музыка и ведение меропри-
ятий. Уходить в бизнес - это 
будет для меня шагом назад. 
Потому что я из бизнеса и 
ушел, чтобы ничто не меша-
ло заниматься музыкой.

- Ни разу не пожалели об 
этом?

- Вообще ни разу! Даже на-
оборот, я каждый день этому 
радуюсь, потому что у меня 
сейчас - полет души!

«Люси» навсегда
- Многие артисты жа-

луются на то, что сейчас 
сложно заниматься твор-
чеством из-за нехватки 
материала: мало хороших 
текстов, хороших мелодий. 
В общем, есть проблемы с 
созданием хитов. Как для 
себя вы решили этот во-
прос?

- Очень просто: песни сей-
час я пишу себе сам. У меня 
есть несколько друзей-соав-
торов, с которыми мы регу-
лярно устраиваем какие-то 
творческие вечера, и там 
всегда рождаются классные 
идеи.

- Бывает, что на кон-
цертах поклонники просят 
исполнить ту или иную 
композицию? Какую чаще 
всего?

- Да, конечно, бывает. Кон-
курируют две песни: «Люси» 
и «Парами». И мне это со-
седство очень приятно. По-
тому что «Люси» - это ме-
гахит, который в свое время 
звучал из каждого утюга. И 
когда песню «Парами» мои 
слушатели ставят на одну до-
ску с «Люси», то для меня это 
невероятный комплимент, 
в том числе как для авто-
ра песни. А еще потому, что 
«Люси» написал отец... 

- Никита Михалков гово-
рит, что детям известных 
людей, если они пошли по 
стопам своих родителей, 
сложнее, чем остальным: 
от них больше ждут, с них 

больше спрашивают. Вы со-
гласны с этим?

- Никита Сергеевич абсо-
лютно прав! Детям успешных 
и известных людей сложнее, 
потому что им приходится 
предпринимать втрое больше 
усилий, чем другим, для того 
чтобы выйти из тени своих 
родителей. У меня была дав-
няя мечта: хотел с несколь-
кими детьми больших успеш-
ных родителей собраться 
где-то на природе, пожарить 
шашлычки, сделать фото-
графию и подписать ее так: 
«Дети гениев отдыхают на 
природе». (Улыбается.)

- Но в связи с тем, что 
носите фамилию Газманов, 
вы ощущаете какую-то 
особую ответственность? 
И не обижаетесь, когда на-
чинают сравнивать с от-
цом или задавать на эту 
тему вопросы?

- Я, безусловно, ощущаю 
огромную ответственность в 
связи с тем, что ношу фами-
лию Газманов. И не обижа-
юсь, если начинают сравни-
вать или задавать вопросы на 
эту тему. Другой момент, что 
когда кто-то входит в чат с 
комментариями и пишет типа 
«вот отец многого добился, 
а ты…» У нас сейчас с от-
цом практически двукратная 
разница в возрасте. Поэтому 
у меня еще есть время в за-
пасе. Но надо понимать, что 
в любом случае есть люди, 
успех которых повторить не-
возможно. Мне нравится за-
ниматься музыкой. У меня 
есть своя линейка измерения 
успеха, и он не всегда заклю-
чается в том, чтобы собирать 
большие стадионы. Мое ощу-
щение самореализации нахо-
дится немного в другой пло-
скости. Тем не менее, когда я 
собираю большие площад-
ки и вижу, как много людей 
поют мои песни, это, безус-
ловно, окрыляет.

- Нет желания записать 
с отцом какую-то компози-
цию?

- Мы регулярно вместе вы-
ступаем. Но мне кажется, что 
для новых песен в дуэте Газ-
мановых нужно найти какой-
то новый смысл, новый виток 
- это важно.

- А часто всей семьей вам 
удается встречаться?

- Нет, не часто, к сожале-
нию. Я люблю своих близких, 
но концертные графики у 
меня и у Олега Михайловича 
мало совместимы. И кстати, 
мы чаще в последнее время 
встречаемся на концертных 
площадках, чем дома в Мо-
скве. Такой вот интересный 
факт.

«Фактор страха» 
и Донбасс

- Вы часто принимаете 
участие в различных теле-
проектах. Какой больше 
всего запомнился?

- Недавний - «Две звезды. 
Отцы и дети» на Первом ка-
нале. Еще важным проектом 
для меня был «Точь-в-точь», 
на котором я фактически за-
ново научился себя вести на 
сцене. Не могу не отметить 
и «Голос». А еще в прошлом 
году было шоу «Фактор стра-
ха», в котором я нашел в себе 
грани, на которые раньше не 
обращал внимания... Если го-
ворить в целом, я люблю те-
левизионные проекты. Но не 
все предложения принимаю. 
Особенно когда это занимает 
больше времени, чем у меня 
есть. Ведь из-за этого мне 
придется отказаться от каких-
то туров и выступлений. А у 
меня есть команда, которую 
надо кормить… Кроме того, 
могу сказать, что больше 
зрителей у меня появляется 
после нескольких концертов, 
чем от участия в телешоу. 

- А кино, сериалы, спек-
такли - это вам было бы 
интересно?

- Мне приходят предложе-
ния сыграть в кино, но я не 
являюсь профессиональным 
актером. Я несколько раз 

выступал в театраль-
ных постановках - и, 
кстати, говорили, что 
неплохо. Но поступа-
ющие предложения 
сняться в кино требуют, 
чтобы я отключился на 
месяц-другой от своей 
концертной деятель-
ности, а для меня пер-
вична все же она. Если 
же я ставлю условие, 
что съемки должны от-
талкиваться от моего 
концертного графика, 
то на этом переговоры 
обычно заканчиваются, 
потому что у них и так 
множество вопросов, ко-
торые нужно решать, а 
если еще включить туда 
и мой концертный гра-
фик… И я их прекрасно в 
этом плане понимаю.

- Не так давно со сво-
ими музыкантами вы 
ездили в Донбасс. Слож-
но было там высту-
пать? Как встречали? 

- Выступать там было, 
с одной стороны, сложно, 
с другой - легко и здоро-

во! Сложно, потому что по-
нятно, что это место сейчас 
неспокойное и тревожное. А 
хорошо и легко, потому что 
там невероятно благодарная 
публика. Мы выступали там 
по разным городам, и каж-
дый раз нас принимали как 
родных! Это люди, которые 
ежедневно подвергаются об-
стрелам, ежедневно рискуют 
своей жизнью. У человека 
есть риск не вернуться домой 
просто потому, что он вышел 
за хлебом. Представляете, 
что это такое?! Но эти люди 
даже в такой ситуации умеют 
выхватывать радость из каж-
дого момента и из каждой 
возможности. Очень важно 
это понимать и по мере сил 
дарить им эту радость…

- Известно, что вы зани-
маетесь благотворитель-
ностью. Одни артисты 
говорят об этом, другие - 
скромно умалчивают. Как 
считаете, кто прав?

- Я долго думал по поводу 
благотворительности и того, 
стоит ли это афишировать. 
И мой вывод: все-таки, без-
условно, стоит! Когда артист 
выкладывает в социальных 
сетях информацию или но-
вость о том, что он поехал 
в детский дом или какой-то 
приют для животных, или в 
дом престарелых, или кому-
то пожертвовал деньги на 
операцию, то, конечно, най-
дутся такие, которые скажут: 
«Зачем афишируешь? Добро 
надо делать молча!» Воз-
можно. Но если хотя бы один 
человек будет вдохновлен 
и последует примеру этого 
артиста, который занимает-
ся благотворительностью, и 
тоже сделает что-то хорошее 
- одно это уже перекроет сот-
ни негодующих комментари-
ев по поводу афиширования. 
Да, я считаю, публичный че-
ловек должен подавать при-
мер. И когда этот пример 
хороший - это безусловный 
плюс!

Анна Соколова
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Родион Газманов: 
«Моя фамилия - 

это огромная 
ответственность»

ФОТО ИЗ ЛИЧГО АРХИВА Р. ГАЗМАНОВА
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Молитва на рассвете
И вот я снова в Апсны 

- Стране души. Здесь ярче 
краски, громче звуки, свои 
правила жизни и бытие, на-
столько отличное от нашего. 
Кажется, будто попадаешь в 
кинофильм и все происходя-
щее вокруг - чей-то талант-
ливый розыгрыш.

Меня, как и 12 лет назад, 
поражают душевная откры-
тость и готовность полюбить 
незнакомого человека, во-
шедшего в абхазский дом. На 
востоке страны обычаи ста-
рины до сих пор сохраняются 
в неизменном виде. Конечно, 
этот мир тоже постепенно 
стирается, становится более 
продвинутым, западным. Но 
он еще существует.

Все эти годы я вспомина-
ла о 110-летней Вере. Каж-
дое утро она выходила из 
дома и молилась на восход 
солнца, прося бога посмо-
треть на нее и ее близких. «С 
этого дня я буду просить и за 
тебя», - сказала она 
мне. И с того 
момента меня 
словно накрыл 
невидимый ку-
пол, обходят сто-
роной беды и не-
счастья. Второй 
нашей встрече 
не суждено было 
состояться. Вера 
теперь уже с неба 
смотрит на меня.

Зато бодр и ве-
сел в свои 72 года 
глава администра-
ции села Отап 
Шалодия Джопуа, 
младший из 11 детей. 
Его мама дожила до 
103 лет. В 99 она демонстри-
ровала мне, как вдевает без 
очков нитку в иголку.

У женщин долгая 
память

- Ты сказала, что вернешь-
ся. Я думала, что на следую-
щий день, потом - что через 
неделю, может, через ме-
сяц… Я ждала год, но тебя не 
было 12 лет! Где ты была так 
долго?! - восклицает Сария 
Джопуа при виде меня.

В руках у нее маленький 
радиоприемник, из которого 
несется разудалая кавказская 
мелодия. Мы, пританцовы-
вая, идем с ней по горной тро-
пинке к дому, где Сария роди-
лась, выросла и прожила всю 
свою жизнь. В этом же доме 
вырос ее отец.

82-летняя Сария - одна из 
героинь моего первого очер-
ка. В 2010 году я познакоми-
лась с ней и ее мамой Валией. 
И та рассказала мне сказоч-
ную историю своей семьи. 
Муж Валии - Тараш Джопуа 
- хотел жениться на ее мате-
ри. Но срочные мужские дела 

отозвали Тараша в горы… на 
20 лет. Невеста вышла за со-
седа. Вернувшись, оскорблен-
ный жених выкрал дочь быв-
шей невесты. Валии на тот 
момент было 17 лет, Тарашу 
- 63. У них родились пятеро 
детей. Тараш прожил 111 лет, 
Валия - 99.

Историю семьи Джопуа в 
разных вариантах описывали 
советские этнографы. Как 
прятали невесту в каштано-
вом доме для гостей, как сама 
она согласилась уйти с Тара-
шем.

Сария вспоминала, как 
приезжали научные сотруд-
ники, жили в доме месяцами, 
расспрашивали, изучали быт, 
собирали архивные матери-
алы, фотографировали, пи-
сали книги. Сейчас я - един-
ственный человек, который 
проявляет интерес к теме 
абхазского долгожительства. 
Мне грустно. Куда все исчез-
ло? Куда делись этнографы? 
Американские и француз-
ские журналисты, японские 
ученые? Озорные абхазские 
старики?

- Пойдем на качелях пока-
чаемся, - предлагает Сария.

Мы выходим на лу-
жайку перед домом и 
по очереди качаемся 
на веревочных ка-
челях, примотанных 
к большому дере-
ву. Качается синее 
небо. Качаются 
горы.

- Ястреб! - кри-
чит Сария и убе-
гает за ружьем. 
Куры испуганно 
квохчут.

На прощание 
она говорит мне: 
«Я знаю, что ты 

вернешься».

В Страну души 
попадают не все

Хфаф Ласурия в 70-е 
годы прошлого века была 
самой известной абхазской 
женщиной в мире. К ней 
приезжали журналисты, 
ученые и туристы со всего 
света. Как сказали бы сей-
час, Хфаф была медийной 
бабушкой. И старейшей 
жительницей Абхазии. 
Село Кутол гремело на 
весь мир.

- Каждое утро в лю-
бую погоду прабабушка 
мылась в горной речке, 
потом приходила домой, 
открывала сундук, вы-
пивала рюмочку чачи и 
закусывала чурчхелой, 
- рассказывает правнук 
Хфаф Дима Ласурия. - 
Пойдем, я покажу ее могилу. 

Он ведет меня на задний 
двор, и там справа от огоро-
да, под деревом и похоронена 
прабабушка. И другие пред-
ки. В селах Абхазии до сих 
пор хоронят родственников 
рядом с домом.

- К нам приезжало столь-
ко журналистов, что дедуш-

ка один раз не выдержал та-
кого внимания и перерубил 
топором ручку от длинного 
телевизионного микрофо-
на, - вспоминает еще один 
правнук Хфаф Отар Ласу-
рия.

Но сама Хфаф с радостью 
принимала всех. Родилась она 
в 1835 году, а умерла в 1975-м 
в возрасте 140 лет. Родствен-
ники считают, что от вируса, 
который привез один из мно-
жества визитеров. «А то бы 
еще жила», - вздыхают они. 

Хфаф курила трубку до 
100 лет. Собирала чай на кол-
хозных плантациях. Второй 
раз, будучи вдовой, вышла 

замуж в 50 лет и вырастила 
сына мужа как своего соб-
ственного ребенка. У него 
родились сыновья, у сыновей 
- сыновья, а теперь уже есть и 
внуки у ее правнуков. Колесо 
жизни крутится, не останав-
ливается.

В свое время японских уче-
ных поражало, что абхазские 

долгожители до самой смер-
ти сохраняли физическую 
активность, острое зрение и 
ясный ум.

Испортилась не 
экология, а люди

Одна французская жур-
налистка подошла к иссле-
дованию темы абхазского 
долгожительства особенно 
дотошно. Ее статью переве-
ли и перепечатали в совет-
ской газете, а дети Хфаф 
вырезали и хранят заметку в 
архивном серванте, достают 
мне пожелтевшую газетную 
статью - читай.

Француженка писала о 
том, что едят абхазы. Мама-
лыгу, домашний сыр, мацони 
и копченое мясо. Это обыч-
ный рацион абхазской семьи 
и сейчас. Но в старину абхазы 
не употребляли в пищу сахар, 
а только мед, поэтому не раз-
рушались зубы. Не ели разо-
гретую еду, только свежепри-
готовленную. 

Но как им удавалось со-
хранять зрение? Правнуки 
Хфаф предполагают, что все 
дело в том, что раньше еду 
готовили в очаге-камине в 
доме и от дыма слезились 
глаза, происходило есте-
ственное увлажнение сли-
зистой. Версия это, конечно, 
ненаучная.

И журналистка из Фран-
ции, и наши исследователи 
предполагали, что все же 
секрет долгожительства в 
том, что люди осознавали 
свою социальную значи-
мость. Они были незамени-
мы. Каждый был уникален 
и ценим за свои личностные 
качества. Ум или ловкость. 
Доброту или щедрость. Сме-
лость или мудрость. Чело-
век не был функцией или 
эффективным сотрудником, 
он был личностью, которую 
любили за индивидуальные 
особенности. Что-то проща-

ли, за что-то уважали. 
Один вороват, другой 
простоват, но брат.

Сейчас уже кажется 
вымыслом, что Тараш 
Джопуа в 75 лет стал ар-
тистом абхазского ансам-
бля «Нартаа», в котором 
танцевал на цыпочках до 
105 лет! Или что 12 ста-
риков из абхазских сел 
- артисты «Нар таа» - по-
ехали на гастроли в Япо-
нию, а потом в Венгрию. 
А после гастролей на-
крывали стол на лужайке 
у дома Хфаф, поднимали 
бокалы с вином, которое 
сделали сами, и говорили 
длинные тосты, прослав-
ляя радость жизни.

Но есть факты! Вот 
фотография танцующего 
Тараша в советском жур-

нале, вот статья во француз-
ской газете, вот материал в 
«Мире новостей».

И люди, и газеты живут 
долго, если нужны друг дру-
гу. Как нужны нам герои на-
ших публикаций, как нужны 
нам вы - наши дорогие чита-
тели.

Надежда Арабкина
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КАК 
1500 номеров газеты - это сотни репортажей и очерков «с колес». Наши 
журналисты ездили в командировки в разные города и страны, искали и 
находили интересных людей и уникальные факты. В юбилейном номере 
мы решили вернуться к одной из наших прошлых публикаций, чтобы 
узнать, что стало с ее героями.
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В «Мире новостей» 12 лет назад был опубликован мой очерк об абхазских долго-

жителях. Одно из самых лучших в моей жизни редакционных заданий. Я встре-

чалась и разговаривала с очень старыми людьми, прожившими непростую 

жизнь, но их лица были открытыми, как у детей, память ясной.

Тараш и Валия Джопуа

Хфаф Ласурия
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82-летняя Сария

ФОТО ИЗ АРХИВА СЕМЬИ ДЖОПУА 



20 МИР ВОКРУГ НАС 1500-й
«О величии страны и 
нравственном состоя-
нии ее народа судят по 
тому, как в ней относят-
ся  к животным», - ска-
зал Махатма Ганди. По-
лучается, когда Госдума 
после многолетних 
проволочек приняла 
Федеральный закон 
«Об ответственном 
обращении с животны-
ми», Россия совершила 
нравственную  пере-
загрузку.

А поскольку закон пока 
носит декларативный харак-
тер и вообще далек от идеа-
ла, в него периодически вно-
сят поправки. Одна из них, 
которую депутаты должны 
одобрить осенью, регламен-
тирует требования 
к местам продажи 
четвероногих друзей 
человека. Потому что 
содержатся они там 
сплошь и рядом в не-
выносимых условиях, 
и общество хочет пре-
кратить это безобра-
зие.

Никакой 
романтики!

Те, кто вырос в со-
ветские времена, хранят 
в памяти светлый образ 
птичьего рынка, воспе-
того Эдуардом Успен-
ским:

Золотым июньским
  днем

Между клеток и кор-
 зинок

Ходим с папою вдвоем.
Птичий рынок!
Птичий рынок!
Папа с сыном понимают, 

что нельзя не взять домой 
рыбок, котят, белку, коня, 
в общем, забирают с собой 
практически всех животных, 
которые попались им на гла-
за. Но строгая мама не пуска-
ет весь этот зоопарк на порог. 
И где он в итоге оказывает-
ся? Правильно, на улице!

Закон об ответственном 
обращении с животными за-
прещает выбрасывать пи-
томцев за дверь. Их можно 
сдать в приют или передать 
новому владельцу. Более 
того, хозяин не вправе уехать 
больше чем за 100 км от ме-
ста жительства, если он не 
нашел того, кто будет при-
сматривать за животинками 
до его возвращения. Правда, 
как выявлять нарушителей 
и каким образом их наказы-
вать, закон не формулирует. 
Поэтому и говорят, что он 
декларативный: описывает, 
чего делать нельзя, но на во-
прос «А что за это будет?» 
ответа не дает. Пугает, но не-
радивым хозяевам совсем не 
страшно.

Кошкино дитя
Если бы герои стихотво-

рения купили белку и коня 
у заводчиков, то смогли бы 

вернуть их в питомник. А 
продавцов на птичьем рынке 
ищи-свищи, да и не возьмут 
они живой товар обратно, 
поэтому пришедшиеся не ко 
двору пушистики пополнят 
армию бездомных животных. 
В зоомагазин чисто теоре-
тически можно попытаться 
вернуть щенка или котенка, 
но не факт, что такой возврат 
удастся осуществить.

А видели вы этих щенков 
в клетках, которые неделями 
сидят там в тесноте, без дви-
жения, без свежего воздуха 
и солнца, заглядывая в глаза 
посетителям, как дети в дет-
ском доме: ты не моя мама? 
А ты не мой папа? Вот, ска-
жете, сравнила детей-сирот 
с какими-то щенками! А что 
вы думаете, кошкино котя 
- тоже дитя. Пословица не 
врет. У кошек и собак интел-
лект ребенка четырех-пяти 
лет, только что говорить они 
не могут.

Волк, например, умнее и 
хитрее собаки. За одомаш-
нивание наши верные псы 
(да и коты тоже) заплатили 
инфантильностью и наивно-
стью. Просто когда-то давно, 
еще, может быть, в каменном 
веке, прибившись к жилью 
наших далеких предков, они 
передоверили ответствен-
ность за себя человеку. До-
машним животным нужны 
дом и любящий хозяин рядом. 
Без всего этого они страдают 

психологически. А ведь есть 
еще физические страдания!

«Золотым июньским 
днем», говорите? А в трид-
цатиградусный мороз про-
сидеть день в металлической 
клетке не желаете? Отмо-
розить себе уши, хвост, лапы, 
потерять товарный вид и ока-
заться в виде заледеневшего 
трупика на ближайшей по-
мойке? Да и в теплое время 
года нераспроданный жи-
вой товар может отпра-
виться на ту же помойку. 
Котят, щенков продав-
цы подчас просто топят. 
Для них это бизнес, ни-
чего личного. Если тор-
говля не идет, от товара 
избавляются. Рыночная 
экономика в действии…

За питомцем - 
в питомник

А инфекции, кото-
рыми заражаются друг 
от друга на рынках не-
привитые животные! 
Котята, например, чаще 
всего подхватывают 
чумку. Купили ребенку 
на рынке пушистого 
любимца, принесли до-
мой, а у того начался 
понос с рвотой, и через 
сутки котенка не стало. 
Хотели порадовать ма-
лыша, но вместо этого 
нанесли ему мораль-
ную травму. Сколько 

таких историй! Вот откуда 
взялась поправка к закону: 
она регламентирует усло-
вия, в которых должны со-
держаться животные, вы-
ставленные на продажу, а 
также режим прогулок и 
пищевой рацион.

И так уж получается, 
что ни птичьи рынки, ни 
зоомагазины этим усло-
виям не соответствуют. 
Купить себе домашнего 
любимца после вступле-
ния в действие поправки 
можно будет только в 
питомнике. Это не очень 
удобно, если, например, 
у вас нет машины, ведь 
большинство питомни-

ков расположены за городом. 
Но мир не без добрых людей. 
В крайнем случае друзья или 
родственники откликнутся 
на просьбу отвезти вас по 
указанному адресу. К тому же 
выбрать будущего члена се-
мьи и договориться обо всем 

с заводчиками можно через 
интернет.

Правда, зоозащитники 
опасаются, что птичьи рынки 
превратят в рынки черные, 
то есть перейдут в онлайн-
формат. Хотя на деле он и так 
давно уже существует. Котят 
бесплатно пристраивают в 
хорошие руки в соцсетях, там 
же рекламируют свои сайты 
заводчики. А можно взять 
кошечку-собачку со слож-
ной судьбой из приюта. Не 
только дворняжку какую-ни-
будь, там и породистые звери 
попадаются. Ну или просто 
вый ти за порог своей башни 
из слоновой кости и осмо-
треться. Иногда даже не на 
улицу выйти, а спуститься в 
подъезд. Котенок или щенок 
вас сам найдет - неоднократ-
но проверено на собственном 
опыте!

Мнение депутата
- Рядом с любым птичьим 

рынком есть кладбище, куда 
просто складывают мертвых 
животных, которые не до-
жили до продажи, - говорит 
первый заместитель предсе-
дателя Комитета Госдумы по 
экологии, природным ресур-
сам и охране окружающей 
среды Владимир Бурматов. 
- В зоомагазине вы практиче-
ски гарантированно купите 
больное животное. Поправ-
ка, регламентирующая усло-
вия продажи животных, за-
щищает еще и людей, чтобы 
за огромные деньги (20 тысяч 
и больше) им не приходилось 
покупать в буквальном смыс-
ле кота в мешке. То есть не-
известно, какой породы жи-
вотное, с какой родословной 
или вообще без нее, с какими 
заболеваниями.

Необходимо навести по-
рядок в местах продажи и 
защитить животных от же-
стокого обращения! На пти-
чьих рынках они содержатся 
в стесненных условиях, без 
надлежащей ветеринарной 
помощи и ухода, лишенные 
нормального питания, воз-
можности выгула и общения, 
с нарушениями санитарных 
норм. Так больше не может 
продолжаться, ведь подоб-
ные условия содержания 
животных можно прирав-
нять к жестокому обра-
щению с ними. Если же 
организация, торгующая 
живым товаром, не будет 
соответствовать новым 
требованиям, устанавлива-
емым поправкой к закону 
об ответственном отно-
шении к животным, она 
должна будет реализовать 
имеющихся зверей, а по-
сле перестать продавать 
их. Например, зоомагазин 
должен распродать живот-
ных, а дальше сосредото-
читься на продаже кормов, 
аксессуаров и других това-
ров. Спрос на животных 
есть, и продавать их все 
равно будут, но при этом не 
соответствующие для дан-
ных целей места должны 
быть отсечены.

Ирина Ковальчук

Экзотическую африканскую ку-
старниковую кошку - сервала се-
мья из Подмосковья приобрела 
на столичном птичьем рынке за 
60 тысяч. Животное, к сожале-
нию, оказалось тяжелобольным 
- диагноз: «гиперпаратиреоз». 
Речь идет о повышенной функ-
ции паращитовидных желез. Это 
заболевание ведет к вымыва-
нию кальция из костей и множе-
ственным переломам. Хозяевам 
пришлось заплатить за 7 пере-
ливаний крови, две операции 
и перелет из Москвы в Новоси-
бирск, потому что только там на-
шлись ветеринары, которые спе-
циализируются на решении этой 
проблемы.
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птичьим 
рынкамНЕТ 

Закон скажет
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А. АВИЛОВ/АГЕНТСТВО «МОСКВА»



1500-й 21МИР ЗДОРОВЬЯ

Мол, организм му-
дрый, он сам разберется, 
каких витаминов, ми-
нералов и аминокислот 
ему не хватает в данный 
момент. Но тут главное 
- не переборщить и отно-
ситься к принципу «ешь, 
что хочется» разумно. 
Если начать налегать 
на пиццу, чипсы и моро-
женое (хочется ведь!), 
стрелка весов начнет 
клониться вправо. Ин-
туитивное питание тоже 
имеет свои правила и за-
преты.

Не есть перед телеви-
зором и гаджетом. Ин-
туитивное питание - это 
осознанное питание. И 
вкусное. Нужно научить-
ся наслаждаться каждым 
кусочком пищи и вовре-
мя вставать из-за стола, 
как только организм 
начнет подавать первые 

сигналы о насыщении. 
Поэтому нельзя есть за 
просмотром кинофиль-
ма или новостей, за ком-
пьютерными стрелял-
ками или составлением 
квартального отчета. В 
процессе насыщения за-
действован не только 
желудок, но и мозг. Его 
нельзя отвлекать.

Не есть на эмоциях. 
Нужно научиться разли-
чать физиологический 
голод, когда сосет под 
ложечкой, урчит в живо-
те и просто настало вре-
мя поесть, и голод эмо-
циональный. Последний 
тесно связан со стрессом, 
скукой и одиночеством: 
«Ой, что-то я расстрои-
лась, пойду съем кусочек 
торта!» Приучите себя 
есть три раза в день в 
определенные часы: за-
втрак, обед, ужин. Но при 

этом, если в ресторане 
или гостях вам предло-
жили слишком большую 
порцию, заставлять себя 
доедать из вежливости 
не стоит. Взрослого че-
ловека вряд ли кто-то бу-
дет кормить с ложечки: 
«За маму! За бабушку!»

Не есть много вредной 
и сладкой пищи. Интуи-
тивное питание - это раз-
нообразное и правильное 
питание. Стоит отдавать 
предпочтение яйцам, 
рыбе, мясу, птице, овощам 
и фруктам, а не мучно-
му, сладостям и вредной 
сладкой газировке.

Но иногда, примерно 
раз в неделю, побаловать 
себя кусочком шоколада 
или тортика можно. Или 
съесть за компанию с 
друзьями вкусную пиццу. 
Вредно отказывать себе 
в радостях жизни.

Не путать голод с 
жаждой. Очень часто 
люди в процессе работы 
забывают или не успе-
вают попить. И потом 
ошибочно принимают 
сигналы организма о не-
достатке влаги за голод. 
Для начала выпейте ста-
кан воды. И через двад-

цать минут оцените 
свои ощущения. Если 
все еще очень хочется 
есть, покушайте.

Заранее набить хо-
лодильник правильной 
едой. Нутрициологи со-
ветуют перед тем, как 

перейти к интуитивному 
питанию, продумать по-
лезный и вкусный раци-
он. Заранее позаботь-
тесь, чтобы под рукой 
были именно те продук-
ты, которые вы любите. 
Не надо насильно да-
виться брокколи, если 
вы ее терпеть не можете. 
Но при этом выбранные 
продукты должны быть 
еще и полезны для здо-
ровья.

Интуитивное питание 
- это не диета на неделю, 
а образ жизни. Нужно 
придерживаться его по-
стоянно. Изобретатель 
этой системы Стивен 
Хоукс за год похудел 
со 100 до 84 кг, а потом 
до 78 кг. Потом его вес 
остановился, потому 
что он себя в таком весе 
устраивал.

Ольга Поплавская
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Раньше считалось, что любой холестерин одно-
значно вредный.  Были призывы: не ешьте много 
яиц - в них полно холестерина!

В яйцах действительно много холестерина, но 
этот продукт уже реабилитирован. Холестерин в 
яйцах признали полезным. Так же, как и кусочек 
сала вам не навредит, а, скорее, принесет пользу.

Оказалось, что самый насыщенный холестери-
ном орган в человеческом организме - это мозг. И 
он без холестерина нормально работать вообще 
не может. Кроме того, из холестерина состоят 
наши клеточные мембраны. Так что, как бы мы 
ни старались, полностью «обезжирить» себя ни 
одному человеку не под силу. Да и не нужно. Не-
достаточный уровень холестерина, к удивлению 
ученых, оказался таким же вредным, как и его 
высокий уровень. Следовательно, холестерин нам 
всем нужен, но только хороший холестерин. Что 
это такое и чем он отличается от плохого?

Диетологи называют хороший холестерин «ли-
попротеинами с высокой плотностью (ЛПВП)». 
Он содержит больше молекул белка и быстро про-
скакивает по кровеносным сосудам, не принося им 
вреда. Хороший холестерин содержится в яйцах, 
соленом сале, молочных продуктах, жирной рыбе.

А плохой холестерин - это «липопротеины с 
низкой плотностью (ЛПНП)». В них меньше бел-
ка, зато больше вредных триглицеридов. Плохой 
холестерин - это маргарин, майонез, он также со-
держится в фастфуде, кондитерских изделиях и по-
луфабрикатах. 

Узнать о соотношении двух видов холестери-
на можно при сдаче анализов крови. Нормаль-
ными показателями считаются: общий холесте-
рин - меньше 5,5 миллимоля/литр, триглицериды 
- менее 1,7 миллимоля/литр, ЛПНП - меньше 3,5 
миллимоля/литр, содержание ЛПВП: мужчины - 
более 1, женщины - более 1,2 миллимоля/литр.

Яна Полянская

Плохой и хороший 
холестерин
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ИНТУИТИВНОЕ 
ПИТАНИЕ - 
ешь, что хочешь

с
в
е
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Любые ограничения в еде, строгий подсчет калорий и диеты быстро 
утомляют и раздражают. По сравнению с этими ограничениями прин-
цип интуитивного питания «ешь, что хочется и когда захочется» кажет-
ся очень привлекательным.
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Теперь в Соединенном Ко-

ролевстве правит первый 
глава кабинета министров Ве-
ликобритании, кто родился и 
воспитывался в 1970-е: как раз 
тогда, когда начиналась эпоха 
знаменитой Маргарет Тэтчер. 
Правда, злопыхатели говорят 
сегодня, что у нынешней «же-
лезной леди 2.0» и труба пони-
же, и дым пожиже. Так ли это? 

Дань традициям
Семья Лиз Трасс считает-

ся традиционной английской. 
Маму зовут Присцилла Мэри, 
она работала медсестрой и 
учительницей, папа Джон 
Кеннет - профессор мате-
матики. Они жили в Лидсе 
(Йоркшир), Мэри Элизабет 
оказалась старшей из четы-
рех детей в семье. Что называ-
ется, с молоком матери Мэри 
Элизабет впитала страсть к 
политике, девушка обзавелась 
левыми политическими убеж-
дениями. Как с усмешкой го-
ворили тогда, семейка Трасс 
была «левее лейбористов». 

Что забавно, Лиз участво-
вала даже в манифестаци-
ях против политики первой 
«железной леди» Маргарет 
Тэтчер. Девочка таскала на 
себе страшный макет ядерной 
бомбы, который соорудили 
из старых свернутых ковров. 
И Лиз Трасс кричала тогда во 
все горло: «Мэгги, вон!» Инте-
ресно, скоро ли по нынешней 
Англии прокатятся новые де-
монстрации с криками «Лиззи, 
вон!», где перспективные де-
вочки будут гнать нынешнюю 
премьершу взашей?

Рост был непрост
Годы взросления Лиз Трасс 

наводят сегодня пытливых 
исследователей на некото-

рые интересные мысли и 
вопросы. Например, почему 
во время учебы в Оксфорде 
юная леди (165 см роста) вы-
ступала за легализацию ма-
рихуаны и как-то раз даже 
обклеила весь стенд кампу-
са плакатами с требованием 
«разрешить травку»? И много 
ли на самом деле уложилось в 
ее голове из лекций по фило-
софии, политике и экономи-
ке в Мертон-колледже Окс-
фордского университета?

Зато именно там состоялся 
первый общественный взлет 
активистки Лиз Трасс - она 

возглавила отделение Либе-
рально-демократической пар-
тии (лейбористов). И даже в 
1994 году толкнула страстную 
речь на одной из конференций 
против монархии. 

В 2000-м Лиз Трасс обза-
велась мужем по имени Хью 
О’Лири, да не простым, а со-
стоятельным финансистом. 
Тем временем шла в гору и по-
литическая карьера молодой 
женщины. По каким-то лич-
ным соображениям она по-

рвала с леваками и вступила в 
партию консерваторов, чем не-
приятно порази ла свою семью 
лейбористов и особенно папу. 

Почти десять лет с рубеж-
ного для нее 2000 года целе-
устремленная и жесткая Лиз 
Трасс через участие в выборах 
штурмовала политические 
высоты, но безуспешно. Но 
упорная дамочка и не думала 
сдаваться. И вот парламент-
ские выборы 2010 года прино-
сят ей долгожданную победу 
в графстве Норфолк. Уже че-
рез два года премьер-министр 
Дэвид Кэмерон сделал ее 
парламентским помощником 

министра образования, а еще 
через пару лет - целым мини-
стром окружающей среды, 
продовольствия и сельского 
хозяйства. СМИ тогда захле-
бывались от восторга: «Лиз 
Трасс стала самой молодой 
женщиной-министром Вели-
кобритании за всю историю».

Скандальные радости
Молодая да прыткая Лиз 

Трасс, освоившись к середине 
нулевых в политике, тут же по-
чувствовала вкус к жизни. Она, 
например, попала под обвине-
ния в растрате госсредств при 
полете на правительственном 
самолете в Австралию. На все 
это казна потратила 670 тысяч 
долларов, хотя Лиз Трасс мог-
ла и должна была воспользо-
ваться обычным, куда более 
дешевым коммерческим рей-
сом. Но то, что рушило немало 
ярких карьер, почему-то сошло 
дамочке с рук. 

Как и еще более вопиющее 
для морали и политики собы-
тие, когда Лиз Трасс застукали 
с любовником в 2005-м. Выяс-

нилось, что якобы примерная 
мать, жена и дочь предавалась 
любовным утехам с коллегой, 
членом парламента и своим 
политическим наставником 
Марком Филдом. Их роман, 
говорят, продолжался всего не-

сколько месяцев. Однако 
после огласки у Филда 
рухнул 12-летний брак, 

жена ему из-
мену так 
и не про-
стила. Зато 
Лиз Трасс 

снова вы-
шла сухой из 

грязной лужи 
сплетен и об-

винений - и как 
это ей удалось? 

Сегодня семья Трасс жи-
вет в Тетфорде, у них есть не-
движимость в Лондоне и еще 
третий дом в Кенте. За годы, 
прошедшие после сексуально-
го скандала, Лиз умудрилась 
как-то доказать чопорному 
английскому обществу, что 
теперь она примерная супруга 
и заботливая мать, называю-
щая мужа «своей единствен-
ной любовью».

Своего соперника на недав-
них выборах лидера партии 
она победила обещанием сни-
зить налоги.

Эта политика никак не по-
хожа на политику первой «же-
лезной леди», на которую, как 
известно, страдания простого 
народа не производили ника-
кого впечатления. О холод-
ности и беспринципности Лиз 
Трасс ходят легенды. А много-
численные британские злопы-
хатели говорят так о ее напо-
ристости и занудстве: «Этой 
женщине дают высокие долж-
ности, лишь бы она больше ни 
с кем не спорила».

Евгений Александров

ЛИЗ ТРАСС: 
новая «железная 
леди» или?..

21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Это прекрасное время для 
развития творческих способ-
ностей Близнецов. Окружа-
ющие будут с восхищением 
признавать ваш превос-
ходный вкус и не останутся 
равнодушными к вашей фи-
зической привлекательности. 
В среду придется отстаивать 
свою правоту. В субботу от-
дохните с друзьями.
Благоприятные дни - 21 и 26.
Неблагоприятные дни - 22 и 25.

Потребность Стрельцов в 
стабильности и надежности 
сейчас становится сильнее. 
На этой неделе звезды со-
ветуют вам быть осторож-
ными, высока вероятность 
проблем на дороге. В среду 
ждите выгодных предложе-
ний. В субботу интуиция ста-
нет хорошим помощником в 
денежной сфере.
Благоприятные дни - 22 и 27.
Неблагоприятные дни - 23 и 24.

21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Хороший момент для Овнов 
пересмотреть свою финан-
совую политику или хотя бы 
начать думать об этом. Со-
средоточьтесь только на не-
обходимых приобретениях и 
расходах. Четверг - отличный 
день для инициатив. Во втор-
ник используйте всплеск энту-
зиазма для решения сложных 
проблем.
Благоприятные дни - 21 и 22.
Неблагоприятные дни - 24 и 26.

В течение этой недели Тель-
цы будут отличаться повы-
шенной активностью и вы-
носливостью. Это хорошее 
время для домашней работы, 
вместе с тем попытайтесь 
вовлечь в нее всех членов 
семьи. Коммерческие сдел-
ки будут успешными в среду. 
В субботу не раздражайте 
близких своими капризами.
Благоприятные дни - 21 и 23.
Неблагоприятные дни - 25 и 27.

Ракам сейчас не следует быть 
отшельниками и постоянно 
прикрываться своим панци-
рем. В данное время у вас 
могут появиться помощники, 
которые будут добровольно 
оказывать вам услуги и в то 
же время оставаться в тени. В 
субботу будьте пунктуальны, 
не опаздывайте. Во вторник 
не спешите с выводами.
Благоприятные дни - 22 и 25.
Неблагоприятные дни - 21 и 27.

Несмотря на мелкие неуда-
чи, Львы преуспеют в работе, 
укрепят отношения с партне-
рами и улучшат материаль-
ное положение. Не забудьте 
про своих домочадцев, уде-
ляйте им больше внимания. 
В четверг у вас появится по-
кровитель. Будьте готовы к 
борьбе с препятствиями в по-
недельник.
Благоприятные дни - 21 и 27.
Неблагоприятные дни - 23 и 24.

Проблемы на службе со вре-
менем разрешатся. Звезды 
советуют Девам восстано-
вить жизненный тонус и уве-
ренность в себе, общаться 
с позитивными людьми и 
больше гулять. В среду не 
принимайте ответственных 
решений. В субботу не без-
дельничайте, займитесь гене-
ральной уборкой. 
Благоприятные дни - 21 и 23.
Неблагоприятные дни - 22 и 26.

Подходящий период для 
уединения и добровольной 
социальной изоляции Весов. 
Проанализируйте резуль-
таты последних недель, что 
удалось, а что нет. Наметь-
те пути к завершению за-
планированного. В четверг 
Солнце подарит равновесие 
и гармонию. В понедельник 
вам все по плечу.
Благоприятные дни - 21 и 26.
Неблагоприятные дни - 22 и 27.

Период начала новых дел 
и повышения авторитета у 
Скорпионов. Если вы нако-
нец захотите внести измене-
ния в свой распорядок, не 
откладывайте это надолго, 
а приступайте немедленно. 
В субботу Венера наделит 
выносливостью. Во вторник 
будьте внимательны с дело-
вой перепиской.
Благоприятные дни - 22 и 25.
Неблагоприятные дни - 21 и 27.

Консерватизм и осторож-
ность Козерогов должны со-
четаться с инновационным 
подходом. Ничего страшного 
не произойдет, если в неко-
торых случаях вы позволите 
себе отступать от системы. В 
среду торопитесь медленно. 
Пятница - отличное время для 
покупок и финансовых опе-
раций.
Благоприятные дни - 21 и 23.
Неблагоприятные дни - 25 и 27.

Начинается благоприятный 
период для творческих ис-
каний Водолеев. От ваших 
способностей и целеустрем-
ленности сейчас будут зави-
сеть результаты всей работы 
и признания коллег. В конце 
недели запланируйте встре-
чу с друзьями на природе. В 
понедельник не спорьте. 

Благоприятные дни - 21 и 26.
Неблагоприятные дни - 22 и 25.

Рыбам на этой неделе следу-
ет воздержаться от путеше-
ствий и долгих поездок, велик 
риск травмы. Старайтесь 
сохранять спокойствие и на-
слаждаться тихими домашни-
ми делами. Интуиция в среду 
станет хорошим помощни-
ком в денежной сфере. Вы-
ходные посвятите культурно-
му отдыху.
Благоприятные дни - 22 и 25.
Неблагоприятные дни - 21 и 27.

ПРОГНОЗ

21 - 27 
СЕНТЯБРЯ

21 сентября трин Меркурия и Плутона наделит способностью докапываться до сути, усилит 
красноречие, это удачное время для проведения театрально-зрелищных мероприятий и ре-
кламных кампаний. 25 сентября - соединение Солнца и Юпитера: образцовый пример веры 
в себя и усиление оптимизма, однако опасайтесь в этот день мании величия. 26 сентября - 
полусекстиль Венеры и Юпитера: отличная возможность сказать нужные слова в нужное 
время.
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ:  1. Грубый невежа в военном мундире. 7. Казачья плет-
ка. 10. «Аллигаторова груша». 11. Подводная ракета. 12. Карцер для домаш-
него озорника. 13. Сетчатый мешок для хранения лука. 15. Длинный овраг. 
16. Мини-перевозчик на складе. 17. «Денежный» район Москвы. 18. Австрий-
ская жена Людовика XIII. 19. «Цеп» ниндзя. 22. Антипод правдолюба. 25. Го-
рячая смола в сапожной мастерской. 26. Замена фену в парикмахерской. 29. 
Река в отрогах Гиндукуша. 31. Итальянский скрипичный мастер. 33. Группа 
выдающихся деятелей. 35. Бремя рабочей скотины. 36. Точка, где все ради-
усы сошлись. 38. Обращение к мудрецу в синагоге. 39. Шеф в студенческой 
группе. 41. Во всем ищет личную выгоду. 42. Пирожок из теста. 44. Высокая 
степень ремесла. 47. Снимает двушку в центре города. 49. Женский шарф 
из меха или перьев. 50. Черноухий хищник пустынь Туркмении. 53. Владения 
пушкинского Дадона. 55. Труд пожарных. 56. И орден, и медаль. 60. Интерес-
ная история от Чехова. 61. «Плетеная» каверза. 62. Порядок в махновских вой-
сках. 63. Творение архитектора А.В. Щусева. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Район Москвы в СВАО. 2. Бедная маленькая избушка. 3. 
Цветет и пахнет на Монмартре. 4. Самый близкий сослуживец. 5. Песня, ис-
полняемая в одиночестве. 6. Настил, чтобы пройти болото. 7. Юрист, регистри-
рующий сделку. 8. Хребет Северной Америки. 9. Дама-воительница из мифов. 
14. Летающий символ угрюмости. 20. Игрушка, что плохо укладывается. 21. 
Ветхозаветный пророк. 23. Вино из португальских владений. 24. «Мишень» 
для поцелуев и пощечин. 27. Золотисто-оранжевая тонкая котлета. 28. Тетя 
Валя, что вела «В гостях у сказки». 30. Нигилист из романа «Отцы и дети». 32. 
Автор «Утопии». 34. Железный друг Элли. 37. «Вся королевская …» Р. Уорре-
на. 40. Лепное туловище. 42. Родня рояля. 43. Валюта, знакомая вильнюсцам. 
45. Попавший в ощип и во щи. 46. Сообщение о событиях недели. 47. Школяр 
в погонах. 48. Создатель фильма «Солярис». 50. Склад имущества в воинской 
части. 51. Враг, что пришел с мечом. 52. Разрешение на ввоз товара. 54. Бо-
жий дар у крыловской вороны. 57. Его Фауст очаровал Маргариту. 58. Группа 
Валерия Кипелова. 59. Композитор Хачатурян.
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Недалеко от Клина работает 
приют для животных «Кошкин 
дом». Здесь живут хвостатые по-
стояльцы, которые были обрече-
ны на гибель. Им помогли, вы-
ходили и вылечили, но теперь о 
помощи просит сама хозяйка при-
юта, пенсионерка Светлана.

Сейчас здесь больше ста животных. 
Они были подобраны на улице или про-
сто подброшены.  Светлана умоляет: 
опомнитесь, люди! Ведь она одна не мо-
жет выходить и вылечить всех. Светлана 
продала две свои московские квартиры, 
чтобы построить этот крохотный приют, 
который всегда выживал на пожертвова-
ния добрых людей. Но сегодня из-за пан-
демии благотворителям и добровольным 
помощникам самим приходится туго.
Светлана обращается в редакцию не-

часто. Обычно это происходит, когда дела 
идут хуже некуда. Мы в очередной раз 
публикуем номер счета в Сбербанке 5469 
4000 2590 5766. Он оформлен на помощ-
ницу хозяйки Татьяну. И если помощь 
придет, есть надежда, что общими усили-
ями «Кошкин дом» будет спасен!
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 Спасите «Кошкин дом»!
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Давление. 7. Дайвинг. 10. Выселки. 11. Феллини. 12. Улов. 13. 
Оригами. 15. Вол. 16. Кап. 17. Реторта. 18. Арка. 19. Единица. 22. Кладенец. 25. Код. 
26. Баранка. 29. Багаж. 31. Гюрза. 33. Лекало. 35. Енот. 36. Клика. 38. Аист. 39. Амни-
стия. 41. Чтец. 42. Фарватер. 44. Лесоповал. 47. Целомудрие. 49. Яга. 50. Учкудук. 53. 
Сметана. 55. Ботаник. 56. Епархия. 60. Транзит. 61. Калгари. 62. Обкатка. 63. Наводчик. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Духовник. 2. Вакула. 3. Неявка. 4. Европеец. 5. Ясли. 6. Алла. 7. 
Дифирамб. 8. Валторна. 9. Гришаева. 14. Ген. 20. Искажение. 21. Индиго. 23. Абакан. 
24. Небо. 27. Реактив. 28. Навигатор. 30. Горячка. 32. Юта. 34. Листопад. 37. Амур. 40. 
Мане. 42. Фаланга. 43. Рим. 45. Сук. 46. Ляссе. 47. Цапка. 48. Ежедневник. 50. Удоб-
ство. 51. Украинка. 52. Каскетка. 54. Тор. 57. Алло. 58. Хват. 59. Яшин.

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №38 (1499)

Инструкция для из-
бавления от некон-
тролируемых вспышек 
гнева:

1. Закройте глаза...
2. Глубоко и мед-

ленно вдохните и вы-
дохните...

3. Откройте один 
глаз...

4. Стреляйте!

Старый английский 
лорд сидит у камина и 
читает «Таймс». 

Вбегает перепуган-
ный слуга:

- Наводнение! Спа-
сайтесь!

- Джон, выйдите 
и доложите, как по-
ложено английскому 
слуге.

Ровно через 5 минут 
слуга распахивает две-
ри гостиной:

- Темза, сэр...

Раньше я вел очень 
активную жизнь: играл в 
теннис, футбол, бильярд, 
занимался шахматами, 
участвовал в автогон-
ках. Но все закончилось, 
когда сдох компьютер.



Так в чем же причина воз-
никновения простатита? И 
дело тут не в возрасте вовсе, 
как думали раньше, а в мало-
подвижном образе жизни. 
Именно из-за него нарушает-
ся кровоснабжение в малом 
тазу. Вот причина воспаления 
предстательной железы.

И как Вы понимаете, это 
губительно для человека! 
Чуть промедлить, и болезнь 
может закончиться плачев-
но - аденома и другие печаль-
ные последствия!

Но что же делать? Как вы-
лечить, а не лечить? Вы уже 
догадались! Нужно не глушить 
симптомы, а лечить причину! 
Необходимо восстановить на-
рушенное кровообращение. И 
здесь Вам на помощь придет 
современная физиотерапия с 
аппаратом «Эретон».

«ЭРЕТОН»  ВЫСОКИЙ 
РЕЗУЛЬТАТ В ЛЕЧЕНИИ 

ПРОСТАТЫ  91,9%
Уже более 10 лет назад в 

России были совершены на-
стоящий прорыв и революция 
в лечении мужских болезней. 
Был создан современный 
урологический аппарат для 
домашнего применения!

Он п роизводится на за-
воде «Невотон» (г. Санкт-
Петербург). «Эретон» бле-
стяще прошел все клиниче-
ские испытания в ведущей 
клинике страны - СПКК 
ФГУ «НМХЦ им. Н.И. Пиро-
гова» (г. Санкт-Петербург). 

Результат «Эретона» пора-
жает воображение. Вы толь-
ко вдумайтесь! Он вылечива-
ет до 91,9% пациентов! 

ПРИЗНАНИЕ «ЭРЕТОНА»
Поэтому еще раз хотим 

рассказать про «Эретон».
Ведь он уже помог многим 
мужчинам по всей России.

Как Вы понимаете, это 
твердое признание его на-
дежности. На самом высоком 
уровне, потому что он устра-
няет саму причину возникно-
вения простатита. А значит, 
«Эретон» поможет.

ЛЕЧИТ БЫСТРО, 
БЕРЕЖНО, НАДЕЖНО!
Как скоро произойдет 

выздоровление? Уже после 
первых процедур наступит 
облегчение - снижение дав-
ления и тяжести в области 
малого таза. И больше не бу-
дут беспокоить боли. А уже 
после курса применения на-
ступит устойчивый результат 
выздоровления.

Помните ощущения сво-
ей молодости? Вот и теперь 
все как раньше - сон стал 

полноценным, крепким, без 
подъемов по ночам. Необы-
чайный прилив энергии по 
утрам. Больше никакой раз-
дражительности и апатии. Го-
товы браться за любые, даже 
сложные дела.

А ещ е снова почувствуете 
себя мужчиной! Потому что 
под воздействием «Эретона» 
произойдет возврат мужской 
силы. В 100 случаях из 100! 
Представляете - 100%. И это 
просто нереальный результат!*

Думаете, это фантастика? 
Нет, это новая реальность! И 
это подтверждено клинически-
ми исследованиями. Теперь Вы 
знаете, что вернуть свое здоро-
вье, а заодно покой в свою се-
мью возможно с «Эретоном».

«ЭРЕТОН» ВЫЛЕЧИТ 
ПРОСТАТИТ. 

ЗА 12 МИНУТ В ДЕНЬ?!
Вы будете удивлены, но все-

го 12 минут терапии в течение 
10 дней достаточно для полно-
ценного лечения. Через 15 
дней курс можно повторить. И 
все! Здравствуй, новая жизнь 
без боли и тревог! Так кому же 
сможет помочь «Эретон»?

Перечень мужских болез-
ней, подвластных «Эретону», 
обширен и не ограничивает-
ся только простатитом:

 хронический простатит; 
 гиперплазия предста-

тельной железы (аденома); 
 функциональная эрек-

тильная дисфункция; 
 отсутствие или потеря 

сексуального влечения…
И это далеко не полный 

перечень. Что же делает 
«Эретон» таким особенным?

Как гласит народная му-
дрость, «Бог Троицу любит». 
Так и в «Эретоне» примене-
ны три слагаемых успеха: 
магнитное поле, массаж про-
статы и слабый ток. За каж-
дое из них отвечает свой ре-
жим работы аппарата. 

Их описание дано в очень 
простой для понимания ин-
струкции. Просто действуйте 
согласно ее указаниям. А даль-
ше «Эретон» сделает все за Вас! 

Так в чем секрет его успе-
ха? Сегодня «Эретон» от-
крывает все секреты! Итак, 
устраивайтесь поудобнее.

Секрет первый - 
магнитное поле

Можете себе представить: 
магнитное поле заставит 
Ваши клетки проснуться и 
начать избавляться от токси-
нов. Потому что под его воз-
действием ускорится обмен 
веществ на клеточном и тка-
невом уровнях и изменится 
поляризация молекул воды. 

И поэтому вода вместе 
с продуктами воспаления 
легко выводится из клеток 
оте кшего органа. И как Вы 
понимаете, это мощное про-
тивоотечное и противовоспа-
лительное действие!

Но это еще не все, что мо-
жет магнитное поле. Под его 
воздействием кровь станет 
более текучей. Прежде всего 
за счет снижения свертывае-
мости крови и выработки ан-
титромбина. И тогда питание 
простаты кровью будет вос-
становлено. А это ва жный 
шаг к нормальной работе Ва-
шего органа.

Секрет второй - 
массаж простаты

Вы уже сталкивались с мас-
сажем простаты? Не очень 
приятная и несколько унизи-
тельная процедура. Но очень 
важная и нужная. И низко-
частотная микровибрация в 
«Эретоне» может это сделать. 
Массаж улучшит работу ка-
пилляров, снабжающих кро-
вью органы малого таза. 

Кроме того, вибрация уве-
личит венозный отток и лим-
фатический дренаж. Как Вы 
понимаете, это тоже усили-
вает вывод из простаты про-
дуктов воспаления и снимает 
отек - причину болей. 

Секрет третий - 
импульсный ток

Невероятно, но импульс-
ный ток вообще творит чу-
деса! Он приводит к возбуж-
дению и сокращению мышц 
малого таза, повышению то-
нуса гладких мышечных во-
локон предстательной желе-
зы, опорожнению ее прото-
ков. А ведь это мощная под-
готовка к работе простаты в 
нормальном режиме.

В «Эретоне» импульсы 
тока прямоугольной формы 
и биполярны. Их воздействие 
- это как удар, как «двойка» в 
боксе. Удар справа, затем хук 
слева - мощная положитель-
ная встряска. Представляете, 
это и отправит простатит в 
нокаут!

Кроме того, происходит 
увеличение тяговой силы, 
эластичности и мощности 
мышц малого таза, отвеча-
ющих за функцию эрекции, 
что позволит Вам вновь по-
чувствовать себя мужчиной.

Нормальная и слаженная 
работа мышц малого таза 
еще больше усилит арте-
риальное, капиллярное, ве-
нозное кровообращение и 
лимфатический отток. А это 
уже серьезная заявка на вы-
здоровление!

ГЛАВНЫЙ СЕКРЕ Т  
ПРЯМОЙ НАВОДКОЙ 

ПРЯМО В ЦЕЛЬ!
Вы не знали, н о обычно 

только часть препаратов до-
ходит до простаты. Согласи-
тесь, в решете много воды не 
натаскаешь! А в «Эретоне» 
терапия не распыляется.

Под прицелом аппарата 
только предстательная же-
леза и больше ничего. Это и 
есть главный секрет «Эрето-
на» в лечении простатита. 

Теперь Вы понимаете, что 
в «Эретоне» приме нено все 
нужное - и терапия, и массаж 
простаты. Но это еще не в се!

САМЫЙ ГЛАВНЫЙ 
СЕКРЕТ «ЭРЕТОНА»!

К чему приведет одновре-
менное применение магнит-
ного поля, импульсного тока 
и массажа? К значительному 
усилению пользы от лече-
ния! Говоря научным языком, 
это синергия.

Это как в русской баньке 
- и пар, и жар, и массаж бере-
зовым веником. А вспомните 
себя после хорошей парной и 
растирания снегом. Все тело 
как будто иголочки покалыва-
ют. Одновременно ощущаешь 
и прилив сил, и приятную лег-
кость в теле. 

Казалось бы, всего лишь 
баня, а чувство - как будто 
заново родился! А это ни-
чем не заменишь. Подобный 
комплексный подход приме-
нен в терапии с «Эретоном». 
И это действительно насто-
ящая революция в лечении 
простатита!

Конечно, Вы должны пони-
мать, что это образное сравне-
ние. На самом деле «Эретон» 
для лечени я не использует 
нагрев. И это тоже очень важ-
но! Поэтому «Эретон» можно 
применять для лечения адено-
мы простаты, при которой на-
грев тканей нежелателен.

Теперь Вы знаете  почти 
все с екреты «Эретона»!

ЕЩЕ ОДИН СЕКРЕТ 
«ЭРЕТОНА»

И, наконец, откроем Вам 
еще один секрет. Пользовать-
ся «Эретоном» очень легко и 
удобно! С ним все процедуры 

можно сделать дома. Как го-
ворится, без лишних глаз и 
рук. Потому что образования 
или специальных навыков 
для этого не требуется. 

А еще Ваш «Эретон» и лег-
кий, и компактный. Он будет 
там, где Вы. Да хоть на даче!

Ваш «Эретон» всегда готов 
прийти на помощь. И днем и 
ночью. Для Вас у него нет вы-
ходных. Ведь «Эретон» - Ваш 
помощник, персональный ап-
парат. Он как стационарный 
медицинский аппарат.

РЕЗУЛЬТАТ ИЛИ 100%ная 
ГАРАНТИЯ ВОЗВРАТА 

ДЕНЕГ!
Результативность «Эре-

тона» поражает и проверена 
временем. Он вылечивает 9 из 
10 пациентов! Это позволило 
нам ввести дополнительную 
гарантию для аппарата.

Что это значит? При от-
сутствии улучшений при его 
использовании мы готовы 
вернуть Вам деньги! Удивле-
ны? А как иначе? 

Кроме того, для покупки 
«Эретона» есть еще весомый 
довод. Закажите его сейчас, 
пока на «Эретон» есть скидка!  

Здоровье не купишь? 
Но «Эретон» и есть 

здоровье!

 ЛЕЧИМ ПРОСТАТИТ ДОМА! 
Очень жаль, но многие мужчины до сих пор страдают от простатита. 

Потому что лечат его по старинке. Просто они не знают про современный 
урологический аппарат «Эретон».

Вы хотите избавиться от простатита? Тогда эта статья для Вас.

И МЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. ПЕРЕД ИСПОЛЬЗОВАНИЕМ ОЗНАКОМЬТЕСЬ С ИНСТРУКЦИЕЙ
ИП Епифанова Татьяна Владимировна, ОГРНИП 306730205900051. Доставка Почтой России или курьером до двери. Оплата при получении. Стоимость доставки уточняйте 
у оператора.*Протокол №27/11 от 10.10.2011 г. Реклама. Акция действует с 21.09.2022 г. до 28.10.2022 г.

ЗАКАЗЫВАЙТЕ 
ПО БЕСПЛАТНОЙ 
ГОРЯЧЕЙ ЛИНИИ
  88007776124

или на сайтах: 
prodex.ru, apteka.ru
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